
117

А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

Пятница

31.01.25
№ 17 (29936)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

+6 +3 Столичные правоохранители задержали ряд заместителей 
бывшего главы компании «Роснано» Анатолия Чубайса 
в рамках уголовного дела о превышении полномочий.
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О дно из первых 
образователь-
ных учрежде-
ний, которое 
модернизиро-

вали по новому стандарту, — 
школа № 1514. Визит извест-
ных архитекторов и проекти-
ровщиков начался с экскур-
сии, которую провели им 
ученики. Ребята поделились 
впечатлениями о новом зда-
нии, кабинетах и мебели, а за-
тем эксперты высказали свое 
мнение в ходе публичного об-
суждения проекта «Моя шко-
ла» в актовом зале. 
— Один из крупнейших вызо-
вов сегодняшнего времени во 
всех городах — что делать со 
старым фондом недвижимо-
сти. И я считаю, что такой 
классный ремонт, такое пре-
ображение школы, когда ты 
находишься внутри, и у тебя 
нет ощущения архаично-
сти, — это здорово, — отме-
тил главный архитектор Мо-
сквы, первый заместитель 
председателя Комитета по ар-
хитектуре и градостроитель-
ству города Сергей Кузнецов.
Здания школ находятся в окру-
жении жилых домов, поэтому, 
по мнению Сергея Кузнецова, 
их архитектурный облик дол-
жен быть особенным. Говоря 
о внутренней составляющей 
модернизированной школы, 
он особо отметил свободное 
зонирование, при котором од-
но пространство можно разде-
лить и на два, и на три специ-
альными перегородками. 

— Это очень современное ре-
шение, — сказал главный ар-
хитектор столицы.
Член Союза архитекторов Мо-
сквы, основатель и главный 
архитектор архи-
тектурного бюро 
ATRIUM Антон 
Надточий считает, 
что современная 
школа становится 
дружелюбнее не 
только к ученикам, 
но и к педагогам: 
у них появляются 
комфортные рабо-
чие зоны, места от-
дыха. 
— Другой важный 
момент — это разнообразие 
пространств, где ребята могут 
проводить свое время, соби-
раться по два-три человека, 
делать проекты в небольших 
группах. Важную роль в раз-
витии детей играют прозрач-

ные стены и двери — это ре-
шение здесь реализовано, 
и мне нравится. Ребенок идет 
по школе, видит занятия робо-
тотехникой, спортом, искус-

ством, и все это может попро-
бовать, — отметил Надточий. 
Он добавил, что разнообразие 
мебели, которая установлена 
в коридорах, позволяет созда-
вать бесконечное число сце-
нариев ее использования, раз-

вивая в детях креативность. 
Что касается цветовой гаммы, 
Антон Надточий считает, что 
она нескучная и при этом уни-
версальная. 
Эксперты также поразмышля-
ли, какими будут школы Мо-
сквы в будущем и как еще 
можно их улучшить. Член Ар-
хитектурного совета Москвы, 
творческий руководитель бю-
ро ASADOV Александр Асадов 
предложил следующим ша-
гом в каждой школе сделать 
бассейны, чтобы дети могли 
учиться плавать. 
— Помимо этого, я бы предло-
жил организовать в школах 
оранжереи, чтобы прививать 
детям любовь к растениям. Их 
можно как раз строить на 
крышах бассейнов. Это буду-
щее школ, — поделился своим 
мнением архитектор. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера известные 
архитекторы 
и проектировщи-
ки России посети-
ли московскую 
школу № 1514 
и оценили модер-
низацию столич-
ных общеобра-
зовательных
учреждений 
по программе 
«Моя школа».

Развитие

Моя прекрасная школа
Типовые здания общеобразовательных учреждений модернизируют 
по новому стандарту, который высоко оценили эксперты

Архитекторам 
особенно 
понравились 
открытые 
пространства

30 января. Главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов посетил столичную школу № 1514 и лично оценил результат ее модернизации по городской программе 
«Моя школа». В ближайшие годы большинство типовых зданий школ советской застройки обновят по новому стандарту. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК Важна народная 

дипломатия
В состав Российской ассоциации меж-
дународного сотрудничества (РАМС 
ранее называлась Всесоюзным обще-
ством культурной связи с  заграни-
цей. — «ВМ») входит более ста обществ 
дружбы с зарубежными странами. Все 
они задействованы в общественно-по-
литической, деловой, культурной, про-
светительской, образовательной, на-
учной и других сферах для укрепления 
связей между народами.

Наши новые задачи сегодня по-настоящему значимые. На-
родная дипломатия способна двигать вперед такие вещи, 
как формирование нового мироустройства. А также созда-
ние дружественной атмосферы 
вокруг нашего государства, пото-
му что сейчас именно вокруг на-
шей страны сгущаются тучи. Из-
вестно, что это движение идет 
активно со стороны западных 
стран. Однако вызовы существу-
ют и со стороны Азии. В том реги-
оне тоже есть конфликтогенные 
зоны. Важно отметить, что у Рос-
сии сложные отношения лишь 
с правительствами ряда стран, но 
не с их народами. А это означает, 
что народная дипломатия может 
стать ключом к построению от-
ношений на основе взаимоува-
жения и сотрудничества.
Сейчас необходимо сосредото-
читься на развитии и создании обществ дружбы с государ-
ствами СНГ, а также с Организацией Договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ) и Евразийским экономиче-
ским союзом (ЕАЭС) (соглашение о свободной торговле 
между пятью странами: Арменией, Белоруссией, Казах-
станом, Киргизией и Россией. — «ВМ»).
На данный момент уже есть примеры сотрудничества 
в рамках народной дипломатии, например с Китаем (КНР). 
Постоянно увеличивается количество бизнесменов, кото-
рые способствуют расширению объемов внешнеэкономи-
ческой деятельности Республики Крым. С помощью поез-
док, встреч и участия в международных форумах. В особен-
ности это касается экспорта. Руководитель клуба друзей 
Крыма Гэ Чжили в Китайской Народной Республике высту-
пил с инициативой создания постоянно действующей вы-
ставки товаров крымского производства в центре Пекина. 
Экспозицию установят на территории принадлежащего 
ему офисного центра.
Также стоит отметить, что растет число бизнесменов, при-
ехавших из Африки. Эти предприниматели регулярно вы-
ступают с предложениями продвигать свою продукцию на 
крымские рынки. Шаг за шагом, год за годом мы наращи-
ваем потенциал все более широкого признания в мире рос-
сийского статуса Крыма. Будем эту работу продолжать 
и дальше.

Российской ассоциации международного сотруд-
ничества исполняется 100 лет. О ее работе в совре-
менных реалиях рассказал заместитель председа-
теля президиума РАМС Георгий Мурадов.

ГЕОРГИЙ МУРАДОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЯ ПРЕЗИДИУМА 
РОССИЙСКОЙ АССОЦИА
ЦИИ МЕЖДУНАРОДНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА 
РАМС 

видов животных, занесенных в Красную книгу Москвы, 
выявлено в 2024 году на природных территориях сто-
лицы. Всего за прошлый год в городе зафиксировано 
408 видов животных, что на 136 больше, чем в 2023-м. 

ЦИФРА ДНЯ
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Исследования ученых получат 
финансовую поддержку
Власти столицы выделили 
Российскому научному фон-
ду грант на проведение фун-
даментальных и поисковых 
исследований. Соответству-
ющее постановление подпи-
сал вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото).

Благодаря финансовой под-
держке фонда реализуются 
научные и научно-техниче-
ские программы, проекты 
в сфере фундаментальных ис-
следований. В результате мы 
получаем новые знания об ос-
новных закономерностях 
строения, функционирования 
и развития человека, обще-
ства и окружающей среды. 
— Фонд учредили по инициа-
тиве президента России в кон-
це 2013 года, он оказал под-
держку более чем 60 тысячам 
ученых, — уточнили в мэрии 
Москвы. — За 10 лет объем 

финансирования проектов со-
ставил 220 миллиардов ру-
блей.
Средства, выделенные прави-
тельством Москвы, направят 
на финансирование проектов 
столичных исследований, ко-
торые уже стали или станут 
победителями конкурсов Рос-
сийского научного фонда 
в 2024 и 2025 годах. Так, в про-
шлом году высокую оценку 

экспертов получили работы 
сотрудников 14 научно-иссле-
довательских организаций 
города, среди которых Мо-
сковский государственный 
университет, Национальный 
медицинский исследователь-
ский центр онкологии имени 
Блохина, Институт общей фи-
зики имени Прохорова, Мо-
сковский физико-техниче-
ский институт, Институт 
астрономии РАН и другие.
— Победителей конкурса это-
го года определят в марте, — 
добавили в мэрии.
Начиная с 2022 года из более 
чем 350 заявок московских 
исследований поддержку Рос-
сийского научного фонда по-
лучили 84 проекта.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР МОСКВЫ ОТКРЫЛ 
ЛЕДОВЫЙ ДВОРЕЦ ➔ СТР. 2

СТОЛИЧНАЯ ПАНОРАМА

Новая инженерная элита готовится 
к технологическому рывку 
Какие инновационные предметы внедряются 
в школьную программу ➔ СТР. 3

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Плащ-невидимка на службе 
русского воинства
Совет ветеранов Кокошкина шьет для бойцов 
скрывающие от тепловизоров накидки ➔ СТР. 4

ОТВЕТ САНКЦИЯМ

Спутники покроют сотовой связью 
дальние регионы страны
«Саммит развития» удивил свежими 
телекоммуникационными решениями ➔ СТР. 5

Первый 
микрофон

98,01 13,37КУРС ВАЛЮТ $ ¥

В программу «Моя школа» 
включат прежде всего те 
школьные здания, кото-
рые более всего нуждают-
ся в обновлении с учетом 
современных требований. 
Работы будут длиться 
около года: после переез-
да учащихся в мае 
и до 1 сентября следую-
щего года, чтобы открыть 
обновленную школу для 
учеников. На время мо-
дернизации все классы 
распределяют по другим 
корпусам так, чтобы уче-
никам и родителям было 
максимально комфортно. 
Таким образом организа-
ция учебного процесса 
не пострадает.

СПРАВКА
АЛЕКСАНДРА КОРНЕЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Когда мы разрабатывали про-
ект «Моя школа» и стандарт 
к нему, стояла глобальная за-
дача массово улучшить в го-
роде среду, в которой нахо-
дятся наши школьники. Еже-
годно мы принимаем большое 
количество новостроек, 
но остается массовая совет-
ская архитектура. И с этим 
фондом надо что-то делать, 
потому что дети, которые 
учатся в новостройке и в шко-
ле с историей, должны нахо-
диться в равных условиях. По-
этому прежде всего мы массо-
во меняем инфраструктуру для 
того, чтобы детям было ком-
фортно, удобно и не хотелось 
уходить из школы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Офсетная печатная машина

Количество 
печатных секций 

4

Предназначена для печати полноцветной 
и многокрасочной продукции (в том числе 
этикеточной) средними и большими тиражами

Производительность, оттисков в час

3000–15 000

Максимальный 
формат листа :
750×530 м 
(тип S); 
750×600 мм 
(тип XL)

Красочный аппарат 
19 валиков 
(включая 
4 накатных)

Толщина бумаги:
0,04–0,6 мм

По данным из открытых источников

Иллюстрации Бориса Дио-
дорова, антология «100 сти-
хотворений о Москве» 
и другие книжные новинки, 
изданные при участии Де-
партамента СМИ и рекламы 
города Москвы.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6–7
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Завтра состоится мировая 
премьера балетного спекта-
кля «Две Анны». Первый со-
лист Большого театра Алек-
сей Путинцев (на фото), 
один из артистов постановки, 
рассказал «ВМ» о доступно-
сти спорта в Москве. 

Алексей Путинцев родился 
в Москве и признается, что 
любит родной город за его 
масштаб, возможности, ба-
ланс и устройство обществен-
ных пространств — от парко-
вых до спортивных. 
Его путь в балетную труппу 
был тернистым и не таким 
очевидным, как у некоторых 
артистов. 
— Отец хотел отдать меня 
в хоккей, но когда мы пришли 
записываться, там в это время 
проходила тренировка фигу-
ристов, и меня по ошибке за-
писали туда, — улыбается 
он. — Так я проучился и про-
был шесть лет фигуристом. 
А уже там мне сказали — иди 
в балет. Собственно, что 
я и сделал. 
С девяти лет Алексей Путин-
цев стал пробовать себя в ба-
лете. Были взлеты, отказы, 

стремление покорить те под-
мостки, где звучали отказы. 
— И так получается, что в ба-
лете я практически двадцать 
лет, — отмечает Путинцев.
По его словам, любые стрем-
ления в жизни человека долж-
ны получать определенную 
форму для своего выражения. 
Тем более что в Москве для 
этого есть все.
— Не знаете, с чего начать по-
корение города — больше хо-
дите. Думайте, сосредотачи-
вайтесь, ищите свои сильные 
стороны. Больше и чаще ходи-
те пешком по лестницам, по 
дворам, улицам, скверам, 
бульварам — это полезно для 
изучения себя и того прекрас-
ного города, в котором нам 
довелось жить, работать, 
учиться, развиваться, — сове-
тует первый солист Большого 
театра. 
Алексей Путинцев добавляет: 
у артистов балета специфиче-
ский график. Каждый день на 
протяжении всей жизни для 
поддержания грации и совер-
шенствования мастерства 
приходится работать над со-
бой. Тем не менее даже в плот-
ном графике он находит вре-
мя для того, чтобы вести ак-
тивный образ жизни за преде-
лами залов. 
— На самом деле у нас в горо-
де есть все для этого, — под-
черкивает Алексей Путин-
цев. — Я знаю многих людей, 
которые бегают в шесть утра 
каждый день на протяжении 
десяти лет и делают это с удо-
вольствием. Москва своими 
возможностями их сподвига-
ет вставать, идти, добиваться 
результатов.
Артист балета добавляет, что 
большое удовольствие ему до-
ставляют прогулки по москов-
ским набережным. Простран-
ства у воды настраивают на 
спокойный, позитивный лад. 
— У нас в городе много благо-
устроенных за последние го-
ды набережных с велосипед-
ными и беговыми дорожка-
ми, — отмечает он. 
Кстати, общая протяжен-
ность береговой линии Мо-
сквы-реки в пределах МКАД 
составляет порядка 170 кило-
метров. Это огромное богат-
ство, которое должно слу-
жить всем жителям нашего 
города. Ведь хорошая набе-
режная — это прекрасное ме-
сто для встреч и прогулок. 
И с каждым годом таких про-
странств все больше. 
— А еще в Москве можно 
встретить миллион едино-
мышленников, которые по-
могут идти по пути совершен-
ствования, сделать из себя то-
го, кого ты хочешь, — с уве-
ренностью говорит артист. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: В Мневниках появился уникальный ледовый дворец

Заниматься любимым делом — это настоящее счастье

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин открыл большой ле-
довый дворец в Мневников-
ской пойме. Здесь смогут 
тренироваться фигуристы, 
хоккеисты и любители дру-
гих видов спорта.

Здание ледового дворца бла-
годаря необычной архитекту-
ре выглядит эффектно. Так, 
снаружи его украшает навес 
в форме острия конька, на ко-
торый нанесены силуэт фигу-
ристки и узоры, напоминаю-
щие полосы от коньков на 
льду. Но самое главное нахо-
дится, конечно, внутри. Это 
основная ледовая арена с раз-
борными бортами. На ней бу-
дут проходить и спортивные 
соревнования, и театрализо-
ванные шоу.
— Мы в восторге, потому что 
из всех арен, на которых мы 
бывали, эта, наверное, самая 
продуманная, красивая и не-

обычная, — поделилась впе-
чатлениями Анастасия Бары-
чева, мама одного из юных 
фигуристов. — Мне очень 
нравится, что арена без бор-
тов. Это свежо: появилось 
много воздуха. Да и детям, 
мне кажется, будет гораздо 
комфортнее тренироваться.
На льду разминаются мальчи-
ки и девочки, которые с ма-
лых лет занимаются фигур-
ным катанием. К открытию 
арены они подготовили твор-
ческий номер под песню о Мо-
скве. Сын Анастасии, 11-лет-
ний Майкл Наполеон, испол-
няет одну из сольных пар-
тий — музыканта, играющего 
на трубе.
— Тренировки проходят каж-
дый день, кроме воскресе-
нья, — рассказал Майкл Напо-
леон, обладатель третьего 
спортивного разряда по фи-
гурному катанию. — На арене 
проводим по 4–5 часов.
Выступление ребят оценил 
мэр Москвы Сергей Собянин.
— Очень красиво катаетесь, 
просто замечательно, — по-
хвалил он юных фигуристов.

Мэр отметил, что ледовый 
дворец стал одним из круп-
нейших спортивных объектов 
города. Помимо фигуристов, 
здесь смогут тренироваться 
хоккеисты, баскетболисты, 

волейболисты. В здании обо-
рудовали хореографические, 
тренажерный и универсаль-
ный залы, а также залы для за-
нятий падел-теннисом и еди-
ноборствами.

— И помимо такой серьезной 
спортивной инфраструктуры, 
здесь мы впервые создаем Ле-
довый театр, который, я наде-
юсь, будет пользоваться попу-
лярностью у москвичей и го-

стей столицы, — добавил мэр 
Сергей Собянин.
Этот проект реализует извест-
ная фигуристка, олимпийская 
чемпионка Татьяна Навка. На 
новой арене уже прошли пер-
вые репетиции ее ледовых 
шоу-программ.
— Мы верим, что это будет 
одно из любимых мест всех 
поклонников фигурного ката-
ния, — сказала Навка. — Сюда 
будут приезжать не только 
спортсмены на тренировки, 
но и зрители на наши спектак-
ли, в которых обязательно бу-
дет выступать и наше подрас-
тающее поколение.
Для ребят из школы фигурно-
го катания это отличная прак-
тика. Ведь им предстоит за-
щищать честь России на ми-
ровых площадках.
— Мечтаю прыгать все чет-
верные и в ближайшее время 
прыгнуть дупель, — подели-
лась 9-летняя Марта Мануш-
кина. — Как только его прыг-
нешь, сразу же все тройные 
пойдут.
Стать олимпийской чемпион-
кой мечтает и 10-летняя На-

дежда Пескова. В фигурном 
катании девочка с трех с поло-
виной лет. И сейчас ей очень 
нравится выступать в ледо-
вых шоу. Возможно, когда вы-
растет, она будет ставить соб-
ственные представления, 
а пока вместе с друзьями из 
школы фигурного катания бе-
рет мастер-классы у лучших.
— Здесь именно театральная 
атмосфера, — подчеркнула 
российская фигуристка Вик-
тория Синицина. — Безумно 
нравятся черный потолок, 
черные стены — когда выклю-
чается основной свет, создает-
ся ощущение камерности.
Новую арену успел оценить 
и ее партнер по танцам на 
льду Никита Кацалапов. По 
словам фигуриста, каток по-
лучился шикарным, одним из 
лучших в мире. Понравились 
ему и удобные раздевалки.
Тренироваться в ледовом 
дворце каждый день смогут 
более тысячи спортсменов. 
А посещать шоу-програм-
мы — до 2,3 тысячи зрителей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Директор Центрального ака-
демического театра Россий-
ской армии Милена Авим-
ская рассказала «ВМ», 
как проходит ее рабочий 
день и что она считает глав-
ным в своей работе. 

Рабочее утро Милены Авим-
ской начинается в 7 часов 
30 минут. 
— И  начинается мой новый 
день, как правило, с прочте-
ния сообщений в рабочих ча-
тах и, конечно же, ново-
стей, — говорит она. — 
А дальше, окончательно про-
снувшись, я иду на кухню, где 
готовлю завтрак, а часто еще 
успеваю приготовить и обед.
Как говорит Милена Авим-
ская, на завтрак она и ее семья 
предпочитают традиционные 
блюда — это омлет, овсянка 
или горячие бутерброды.
В утреннем расписании Миле-
ны Юрьевны есть еще один не-
пременный и важный пункт — 
кормление кошек.
— Нашей кошке Лизе тринад-
цать лет, а коту Филиппу ис-

полнилось десять, — поясняет 
она. — Такими необычными 
именами их назвали дети, они 
же нашли их когда-то на улице.
Еще до выхода из дома на рабо-
ту директор театра успевает 
сделать легкую, пятнадцати-
минутную уборку квартиры, 
загрузить и включить стирку, 
а также выполнить другие не-
сложные домашние дела.
— Еще и зарядку иногда де-
лаю, — добавляет Милена 
Юрьевна. — Признаюсь, хоте-
лось бы чаще, но не всегда по-
лучается. Иногда по утрам 
тренируюсь в фитнес-клубе, 
тогда считаю себя просто ге-
роем, поскольку тренировка 
начинается рано, в 8:00. А это 
настоящий подвиг для меня. 
Особенно зимой.
А вот летом, весной и осе-
нью, когда светает рано, 
спортом в утренние часы за-
ниматься значительно легче 
и приятней, уверяет Милена 
Авимская.
— Я с удовольствием бегаю 
два-три раза в неделю по 
4–5 километров, — говорит 
она. — И в это время слушаю 
лекции или просто думаю 
о чем-нибудь своем. 
Тем временем приближается 
время выхода из дома на рабо-

ту. Дорога до театра у  Милены 
Авимской занимает совсем 
немного времени. 
— Я живу недалеко, поэтому 
трачу на дорогу полторы-две 
минуты на машине, а в хоро-
шую погоду, вот как, напри-
мер, сейчас, с особой радостью 
хожу пешком. Прогулка полу-
чается недолгая, минут семь, 
но очень приятная, — поясня-
ет она. — За это время успеваю 
сделать пару телефонных 

звонков или написать несколь-
ко сообщений.
Рабочий день директора Цен-
трального академического 
театра Российской армии на-
чинается в 10 часов. В еже-
дневном расписании всегда 
много встреч, переговоров 
и совещаний. Что касается зо-
ны ответственности руково-
дителя театра, то здесь сразу 
же несколько направлений: 
от творческого, которое каса-

ется создания спектакля, ор-
ганизации фестиваля или но-
вого проекта, до хозяйствен-
ного, инженерного, финансо-
вого, в общем, всех вопросов, 
связанных с жизнедеятельно-
стью театра.
Главным в своей работе Миле-
на Юрьевна считает умение 
договориться с человеком, 
поскольку театр — искусство 
коллективное, зависящее от 
каждого.
— Важно найти нужные сло-
ва, мотивировать или объяс-
нить, поставить задачу, чтобы 
результат был достойным! — 
объясняет она. 
Каждый трудовой день ди-
ректора театра получается 
интересным, насыщенным 
и пролетает практически не-
заметно. 
— Свою работу даже работой 
назвать не могу, — улыбаясь, 
говорит Милена Авимская. — 
Потому что она заключается 
в том, чтобы читать пьесы, об-
щаться с умными талантливы-
ми людьми — режиссерами, 
композиторами, художника-
ми и артистами, а также смо-
треть спектакли. Это счастье, 
а не работа!
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

30 января. Мэр Москвы Сергей Собянин и олимпийская чемпионка по фигурному катанию 
в танцах на льду Татьяна Навка (слева на втором плане) поздравили юных спортсменов 
с открытием новой арены. Глава города пожимает руку дочери Татьяны Навки Наде Песковой

Прогулки у воды 
приносят радость

30 января. Директор Центрального академического театра 
Российской армии Милена Авимская всегда 
с удовольствием идет на работу. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

Досье
Авимская Милена 
Юрьевна родилась в го-
роде Петропавловске. 
В 2006 году с отличием 
окончила театроведче-
ский факультет Россий-
ской академии теа-
трального искусства 
ГИТИС. С 2006 года ра-
ботала руководителем 
АНО «Центр развития те-
атрального и киноискус-
ства «Миллениум». 
В 2009 году создала 
первую в Санкт-
Петербурге Молодеж-
ную режиссерскую теа-
тральную лабораторию 
«ON.Театр». С 2013 
по 2014 год занимала 
должность замдиректо-
ра ГБУК города Москвы 
«Дирекция проекта «От-
крытая сцена». В октя-
бре 2016-го назначена 
замдиректора по разви-
тию Центрального ака-
демического театра Рос-
сийской армии. В марте 
2024 года назначена ди-
ректором этого театра.

Алексей Путинцев родил-
ся в Москве. В 2015 году 
окончил Московскую го-
сударственную академию 
хореографии (класс Ан-
дрея Смирнова) и был 
принят в балетную труппу 
Большого театра. В конце 
сезона 2022/2023 возве-
ден в ранг первого соли-
ста. Репетировал с Бори-
сом Акимовым. Ныне ре-
петирует под руковод-
ством Андрея Болотина. 
Лауреат международных 
конкурсов и премий. Лау-
реат Гран-при Всероссий-
ского конкурса молодых 
исполнителей «Русский 
балет». Выступал в раз-
ных городах и странах. 

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Пейзажи Москвы не перестают удивлять. Вот, например, здание центра «Зотов», расположенное на Ходынской улице в отреставрированном здании бывшего хлебозавода № 5, в окружении 
156-метровых башен жилого комплекса. Их верхние этажи словно впитали лунный свет, который с трудом пробивается сквозь пелену облаков. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Кроме того
В выходные, 1 и 2 февраля, посетителей многих 
московских парков ждут интересные экскурсии, 
иммерсивные шоу, кинопоказы и мастер-классы. 

Так, например, 1 февраля в 13:00 парк «Фили» приглашает 
на историческую экскурсию «Усадьба Нарышкиных и ее 
окрестности». В этот же день в музее-заповеднике «Цари-
цыно» покажут документальные фильмы о традиционном 
и современном искусстве Казани. Интересующихся вос-
точными оздоровительными практиками ждут с 12:00 
до 13:00 в парке «Северное Тушино», где пройдут спортив-
ные мастер-классы. Полный перечень мероприятий, даты 
и время их проведения можно найти на официальном пор-
тале мэра Москвы mos.ru. 

Вчера в личном блоге 
Сергей Собянин рассказал 
о возрождении усадьбы 
Кузьминки. В прошлом го-
ду началась реставрация 
расположенных на ее тер-
ритории памятников архи-
тектуры. В течение трех 
лет специалисты приведут 
в порядок 32 объекта, 
в том числе Ванный до-
мик, Музыкальный пави-
льон, Львиную пристань 
и мост с грифонами.
Также вчера в соцсетях 
Сергей Собянин расска-
зал, что энергетики об-
новляют кабельные ли-
нии, которые были проло-
жены под водой Москвы-
реки 70 лет назад. Это 
позволит увеличить на-
дежность электроснаб-
жения центра города 
и расширит возможности 
для присоединения к ли-
нии новых потребителей.

КСТАТИ

Любимый город
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Собирались у экрана 
всем двором

В конце января 55 лет назад 
было выдано разрешение 
на показ первой серии мульт-
фильма «Ну, погоди». 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств, какой 
мультфильм был их люби-
мым в детстве. 

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ЮЖНОПОРТОВЫЙ

Своими любимыми мульт-
фильмами назвал бы «Ну, по-
годи!», «Простоквашино» 
и «Приключения кота Лео-
польда». Просмотр их был 
сродни настоящему праздни-
ку! Я помню, мне папа купил 
кассеты для видеомагнитофо-
на. И мы с друзьями сидели 
перед экраном, затаив дыха-
ние! Сегодня уже мой сын лю-
бит «Ну, погоди!», пробует 
изображать Зайца и Волка. 
Из современных мультсериа-
лов всей семьей с удоволь-
ствием смотрим «Машу 
и Медведь». Любим и «Про-
стоквашино» — но именно 
в его первоначальном, клас-
сическом варианте. Дома 
у нас живет кошка Василиса, 
тоже полосатая, как и Матро-
скин. Сын говорит, что они 
похожи, и к двум героям — 
мультяшному и настояще-
му — относится с особой 
 любовью. 

АНТОН ИЩЕНКО
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ В МОСКВЕ

В детстве это было главным — 
не пропустить мультфильмы. 
«Приключения капитана 
Врунгеля» были фаворитом 
у тогдашней детворы. Этот 
мультсериал снимался не-
сколько лет — с 1976 до 
1978 год. Это был настоящий 
прорыв в советской мульти-
пликации. Режиссер Давид 
Черкасский выступил новато-
ром в этой области, а его мно-
госерийные мультфильмы 
разительно отличались от 
привычных рисованных или 
кукольных вариантов. Этим 
и привлекали!

НАТАЛЬЯ ГОЛОСНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО РАЗВИТИЮ ЖЕНСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
МГО ОПОРА РОССИИ 

В моем детстве не было такого 
мгновенного доступа к кон-
тенту с мультипликационны-
ми фильмами, и, помню, лю-
бой мультфильм я ждала с не-
терпением. Самыми любимы-
ми мультиками были как раз 
«Ну, погоди!», а еще «Кентер-

вильское привидение» по 
Оскару Уайльду, которому 
также в этом году исполняется 
55 лет. Почти все мультики 
у меня были в диафильмах, 
это давало возможность не за-
висеть от телепрограммы, 
а так как я рано научилась чи-
тать, то мы собирались с се-
мьей или соседскими ребята-
ми у нас дома, смотрели диа-
фильмы, а я всем читала ти-
тры вслух. Мы рассматривали 
картинки, обсуждали разви-
тие сюжета, а что было бы, ес-
ли... Много смеялись — и это 
одно из самых ярких и теплых 
воспоминаний детства.

МАРИЯ КИМ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА ЩУКИНО

При кажущейся простоте воп-
рос о любимом мультфильме 
детства оказался очень слож-
ным. Выбрать из огромного 
количества детских впечатле-
ний мультфильм, который 
оказался особенным, непро-
стая задача. Сейчас, будучи 
взрослым человеком, особен-
но ясно понимаешь воспита-
тельную функцию детского 
анимационного кино, ведь 
его герои — Чебурашка, Льве-
нок, Варежка, те же Волк и За-
яц — это добрые друзья наше-
го детства. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ РАЙОНА ОРЕХОВО
БОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Для моего поколения культо-
вым мультфильмом был «Ну, 
погоди». Заяц для меня был 
примером жизнерадостного 
персонажа, который всегда 
находил выход из любой, даже 
самой трудноразрешимой си-
туации. До сих пор с большой 
радостью смотрю этот мульт-
фильм.

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Для меня всегда самым люби-
мым мультиком был «Про-
стоквашино». Я очень любила 
песни оттуда, все персонажи 
для меня становились родны-
ми, и я по-своему им сопере-
живала. Этот мультфильм ас-
социируется с какой-то ра-
достной зимой, семейным 
 теплом. Еще мне очень нрави-
лись приключения Чебураш-
ки и крокодила Гены.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Отмечаем Новый год 
с драконом и змеей
Китайский Новый год в разгаре! Тематический фести-
валь охватил множество площадок и в центре города, 
и в удаленных от него районах. Погрузиться в эстетику 
Поднебесной предлагают и в Московском зоопарке, 
и на ВДНХ, и в кинопарке «Москино».

Более двух тысяч грантов 
на патентование одобрили 
московским разработчи-
кам за 2024 год. 
Поддержку общим объемом 
200 миллионов рублей полу-
чили создатели программ-
ного обеспечения, проектов 
в области фармацевтики, ра-
диоэлектроники и других 
сфер. 
Программа поддержки рас-
считана на участников Мос-
ковского инновационного 

кластера и дает возможность 
бизнесу возместить расходы 
на регистрацию патентов. 

■
Более 14,5 тысячи много-
квартирных домов капи-
тально отремонтировали 
за 10 лет. 
По словам заместителя мэра 
Москвы по вопросам ЖКХ 
и благоустройства Петра Би-
рюкова, в отремонтирован-
ных домах проживают более 
3,8 миллиона москвичей. 

В ходе проведения работ 
специалисты обновляют фа-
сады, меняют коммуника-
ции, ремонтируют кровлю 
и подъезды. 

■
Перехватывающих парко-
вок за пять лет стало вдвое 
больше.
Пять лет назад в Москве бы-
ло 52 перехватывающих пар-
кинга. Сегодня количество 
площадок увеличилось 
до 109, а общая вместимость 

достигла 17 тысяч машино- 
мест. 
Перехватывающие парковки 
размещают рядом со станци-
ями метро, МЦК и Москов-
ских центральных диаме-
тров. Парковка на таких пло-
щадках будет бесплатной, 
если совершить не менее 
двух поездок на городском 
транспорте. При этом первая 
поездка должна начаться 
на ближайшей к паркингу 
станции.

Реставраторы бережно возрождают памятники старины

В городе, как и сотню лет на-
зад, сохраняют исторические 
здания, развивают торговлю, 
ремонтируют дороги.

Восстановили из руин
«Новые люди, поселившиеся 
в старых особняках, <…> 
с удивлением смотрели на руи-
ны, возвышавшиеся посреди-
не Гранатного переулка. Это 
были развалины дома, при-
надлежавшего роду дворян Ле-
онтьевых. К счастью, велико-
лепный особняк не был разру-
шен до основания, а только 
облуплен: лишился крыши, 
дверей, оконных рам, пола. 
Но уцелели каменный остов 
и изумительной красоты ко-
лонны. Ночью, при лунном 
свете, руины производили фе-
ерическое впечатление. <…>

Ныне превращенный было 
в развалины особняк… восста-
новлен советской властью. 
И теперь мы снова можем лю-
боваться великолепной красо-
той этого дома. Он даже помо-
лодел и стал еще наряднее. 
Старательно заделаны проре-
хи в чугунном кружеве решет-
ки, а столетние деревья, как 
и раньше, через всю улицу про-
стирают свои ветви».
29 января 1926 года
В прошлом году московские 
реставраторы восстановили 
157 памятников, в том числе 
каменные палаты XVII века 
на Большой Ордынке.
После революции 1918 года 
это здание перешло фабрике. 
На нижних этажах размеща-
лись склады, на верхних — ра-
бочие помещения. К началу 
реставрации состояние зда-
ния, которое долгое время сто-
яло заброшенным, было ава-
рийным, местами отсутство-
вала кровля. Специалисты 

укрепили стены, восстанови-
ли перекрытия и крышу. Затем 
по архивным документам вос-
создали внутреннее убранство 
дома, в том числе карнизы 
и полы. После реставрации 
зданию вернули его историче-
скую функцию: оно вновь ста-
нет жилым.
3 января 2025 года

■
Торговая сеть
«По данным Мосгубвиуторга, 
в декабре на 17-ти рынках име-
лось действующих палаток 
4.747. Госорганам принадле-
жало 8,8 процента всех рыноч-
ных палаток, кооперации 
6 процентов, частным лицам 
и организациям 85,2 процен-
та. <…> Что касается общего 
оборота по всем 17-ти рынкам, 
то здесь, несмотря на сокраще-
ние в декабре рыночной сети 
города Москвы, общая сум-
ма оборота дает увеличение 
на 5,7 процента».
29 января 1925 года

Сегодня купить фермерские 
продукты можно в павильонах 
«Московских ярмарок».
В прошлом году их посетили 
8,5 миллиона покупателей. 
Продавцы реализовали около 
16 тысяч тонн продукции.

— Формат ярмарочной тор-
говли всегда пользовался 
спросом у москвичей, — под-
черкнул мэр Москвы Сергей 
Собянин. — А «Московские 
ярмарки» сделали его еще ком-
фортнее и доступнее.

Павильоны работают каждый 
день, кроме понедельника.
16 января 2025 года

■
Обновление дорог
«В 1925 году МКХ будут броше-
ны большие средства на вос-
становление шоссейных дорог 
в губернии. Всего отпуще-
но 1.900.000 руб. 1.500.000 р. 
пойдет на ремонт самих дорог, 
мостов и кюветов и 400.000 на 
постройку новых мостов в Ко-
ломне и на Каширском шоссе».
2 февраля 1925 года
В этом году в Москве обновят 
около 700 улиц.
Крупнейшим проектом станет 
комплексное благоустройство 
трех вылетных магистралей: 
Профсоюзной улицы, Волго-
градского проспекта и Щел-
ковского шоссе. В центре горо-
да приведут в порядок Манту-
линскую улицу, а на проспекте 
Академика Сахарова обустро-
ят трамвайную линию.
25 января 2025 года

Читая архивные подшивки «Вечерней Москвы» разных лет, то и дело видишь публикации, касающиеся жизни города, на темы, которые актуальны и сегодня. На основе ма-
териалов, опубликованных в нашей газете в разные годы, мы показываем, как развивалась столица, насколько сильно со временем изменились заботы столичного прави-
тельства, какие проблемы волновали депутатов городского парламента несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

Главным украшением дома Леонтьевых в Гранатном 
переулке были изящные колонны. Фото 1890-х годов

Преподаватели готовят инженерную элиту

Вчера на территории Между-
народной гимназии Сколко-
во состоялся всероссийский 
«Физтех-форум — 2025». 
Корреспондент «ВМ» узнал, 
какие инновационные про-
граммы в ближайшем буду-
щем будут активно вне-
дряться в школьное образо-
вание.

Под крышей инновационной 
гимназии Сколково объеди-
нились около 400 участников 
из 35 регионов страны — 
управленческо-педагогиче-
ские команды образователь-
ных учреждений общего, 
среднего профессионального 
и дополнительного образова-
ния детей и взрослых. Перед 
специалистами последние 
три года стоит серьезный во-
прос развития и привлечения 
молодых умов к техническому 
образованию.
— Государственный запрос 
сильно изменился. Сейчас 
требуются новые специали-
сты в сфере инженерии и тех-
нического образования. Ребя-
та пытаются занять эту нишу 
и занимаются созданием но-
вых проектов и оборудова-
ния, — рассказывает «ВМ» ди-
ректор Международной гим-
назии Сколково Оксана Де-
мьяненко. — Университеты 
стали активно взаимодей-
ствовать со школами. Они хо-
тят найти себе потенциаль-
ных будущих студентов. Такой 
подход позволяет заняться 
воспитанием качественных 
кадров не только для бизнес-
среды, но и для науки. 
Кроме этого, нынешние шко-
лы и университеты активно 
стараются взаимодейство-
вать и создавать новые обра-
зовательные платформы 
и курсы. Благодаря этому по-
лучается задать но-
вые научные на-
правления в рос-
сийской образова-
тельной системе.
— Например, сей-
час наши восьми-
классники прохо-
дят курсы «иннова-
тики». То есть дети 
обучаются генери-
ровать идеи и про-
буют их реализо-
вать, — отмечает 
Оксана Демьяненко. — Так 
школьники могут узнать, на-
сколько их инициативы могут 
оказаться потенциально 
успешными. Ребята уже сей-
час активно создают прототи-
пы своих проектов и представ-
ляют их на оценку независи-
мому экспертному жюри. 
К слову, для первоначального 
развития таланта ребенка 

большое внимание будет уде-
лено знаниям самого препо-
давателя. Одна из самых слож-
ных задач, стоящих перед 
 системой образования, — по-
вышение навыков самих пе-
дагогов. 
— Надо начинать с тех, кто 
стоит сверху! И это невероят-
но амбициозная идея, — от-
мечает ректор Сколковского 
института науки и техноло-
гий, доктор технических наук 
Александр Кулешов. — Новая 
система образования необхо-
дима для создания инженер-
ной элиты. Это люди, которые 

будут постоянно получать ка-
чественные знания и распро-
странять их. 
В рамках изменения обра-
зовательной программы 
большое внимание будет уде-
ляться развитию робототех-
ники.
— Недавно выяснилось, что 
у нас имеется значительный 
дефицит кадров в сфере инже-

нерии, — отмечает заведую-
щий кафедрой технологиче-
ского предпринимательства 
МФТИ Владимир Сакович. — 
Сейчас высшие учебные заве-
дения поддерживают студен-
ческие проекты, помогают 
ребятам допускать меньше 
ошибок.
Еще одна идея для привлече-
ния большего количества 
школьников к техническим 
наукам — подключение к ра-
боте молодых предпринима-
телей, которые уже получают 
поддержку от государства — 
льготы, субсидии и гранты. 
Так бизнесмены могут вдох-
новить ребят личным при-
мером.
Кроме этого, в рамках «Физ-
тех-форума — 2025» была от-
крыта технологическая вы-
ставка учебного оборудова-
ния, которое помогает школь-
никам развивать разные 
навыки. Среди экспонатов 
были и подводные дроны, соз-
данные российскими инже-
нерами.
— Корпус каждого дрона сде-
лан из простого пластика, — 
рассказывает методист-педа-
гог Мария Василевская. — 
Каждый беспилотник создан, 
чтобы погружаться в неглубо-
кие водоемы, до 15 метров. 
Такой дрон снабжен встроен-
ной камерой, которая переда-
ет изображение на экран.
— С их помощью школьники 
могут исследовать водоемы, 

узнавая об их экологическом 
состоянии, — отмечает Васи-
левская. — Дрон подключает-
ся к зарядному буйку через 
провод. Конечно же, дрон 
управляется за счет специаль-
ного пульта управления. Вре-
мя передачи сигнала между 
буем и джойстиком неболь-
шое и не сильно влияет на 
процесс управления дроном. 
Форум продлится два дня. 
По его итогам будут разработа-
ны образовательные програм-
мы, курсы, бизнес-решения.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

30 января. Методист-педагог Мария Василевская с учебными подводными дронами, которые 
могут погружаться на глубину до 15 метров. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Приоритет 
отдан 
обучению 
педагогов 

Решения власти

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ
РЕКТОР МФТИ, ДОКТОР 
ФИЗИКОМАТЕМАТИЧЕСКИХ НАУК

В свое время советское обра-
зование первое во всем мире 
реализовало концепцию все-
общей грамотности. Она рабо-
тала как один общий социаль-
ный лифт. 
Сейчас подобный вызов стоит 
перед Россией. Пока мы 
не близки к тому, чтобы ска-
зать, что все наши граждане 
имеют один образовательный 
уровень. Методики преподава-
ния математики и физики тре-
буют серьезных изменений —
качественно подготовленных 
педагогов. Все-таки образова-
ние должно быть направлено 
на всеобщее развитие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным Russ Pass

КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД В МОСКВЕ

На площадках фестиваля 
можно увидеть танцы 
дракона, сделать 
бумажный фонарик

Манежная площадь
Посетители центральной 
площадки фестиваля могут 
увидеть северное сияние. 
Необычное зрелище будут 
демонстрировать до 9 февраля. 
А еще для гостей подготовили 
танцевальные флешмобы, шоу 
и концерты, мастер-классы 
и чайные церемонии

Тверская площадь
Здесь проходят 
чайные церемонии 
с погружением 
в историю и культуру 
Древнего Китая, а также 
кулинарные поединки, 
занятия по ушу и цигуну 
и постановки китайского 
уличного театра

Болотная площадь
На катке этой площадки 
с 18:00 можно увидеть 
имитацию водоема 
с карпами кои, которые 
«плавают» подо льдом

Тверской бульвар
На бульваре открылась очень милая 
выставка 2-метровых плюшевых панд. 
Еще для посетителей подготовили 
иммерсивное театральное шоу дракона 
и змеи, шоу барабанщиков, мастер-классы 
и игротеку

Московский зоопарк
1 и 2 февраля вход 
в Московский зоопарк 
будет бесплатным 
для всех Екатерин, 
Катерин и посетителей 
в костюмах панд. 
Гости смогут увидеть 
тематические фильмы, 
посетить экскурсии 
и лекции

В меню — утка 
 по-пекински, димсамы, 
лапша, десятки блюд 
из риса и деликатесов

О празднике напомнит 
метромост, а еще в метро 
можно прокатиться 
на тематическом составе 

АКТИВНОСТИ НА ГОРОДСКИХ ПЛОЩАДКАХ И В МЕТРО

ЧТО НЕОБЫЧНОГО, ГДЕ И КОГДА

Московский зоопарк

В парке «Остров Мечты» проходит 
китайское шоу «Танец Дракона», 
устроены оригинальные фотозоны

Кинопарк «Москино»
Погрузиться в эстетику вос-
тока поможет квест «При-
шествие китайского духа»

Тверской бульвар

Болотная площадь

Тверская площадь

Манежная площадь

На площадке между павильоном 
ВДНХ № 1 «Центральный» и па-
мятником В. И. Ленину гостей ждет 
анимационная вечеринка «Новый 
год в китайском стиле»

>120 
кафе и ресторанов 
во всех округах 
мегаполиса 
присоединились 
к фестивалю 
«Китайский Новый 
год в Москве»
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Гимназии воспитывают будущих специалистов 
в ракетно-космической отрасли

Слепая вера подвела: поджигателя обманули 
иностранные вербовщики

На базе Луганской лингви-
стической гимназии № 36 
имени маршала Г. К. Жукова 
открыли специализирован-
ные кабинеты. Благодаря 
этому проекту дети получат 
базовые знания в ракетно-
космической отрасли. 

Наша страна нуждается в уз-
копрофильных специалистах, 
считает директор Луганской 
лингвистической гимназии 
№ 36 имени маршала Г. К. Жу-
кова Татьяна Рубанова. Имен-
но поэтому создан проект 
«Космический класс». Он на-
правлен на профессиональ-
ную ориентацию обучающих-
ся в сфере ракетно-космиче-
ской отрасли. Школьники лу-
ганской гимназии смогут на 
практике ознакомиться с та-
ким понятием, как «конструи-
рование». 

По словам Татьяны, во время 
занятий ребята научатся ос-
новам моделирования и чер-
чения. Также они откроют для 
себя мир астрономии и кос-
мической биологии. На тре-
нировках по физкультуре дети 
подготовятся к тому, чтобы 
в будущем стать настоящими 
космонавтами. Все дисципли-
ны направлены на качествен-
ную подготовку в инженерно-
техническом профиле. Так, 
школьники с юных лет посвя-
щают себя важному и инте-
ресному делу.
— Благодаря полученным 
знаниям дальнейшее обуче-
ние будет даваться детям на-
много легче, — считает Руба-
нова, — так как выбор про-
фессии был осознанным. Бо-
лее того, это поспособствует 
совершенствованию и разви-
тию индустрии.

Первый инновационный учеб-
ный кабинет оснащен специ-
альными наборами-конструк-
торами в форме куба. Они 
нужны для моделирования 
и конструирования моделей 
спутников Земли. 
— Уровень выпускников — 
участников проекта и прошед-
ших узкоспециализирован-
ную подготовку сопоставим со 
степенью знаний студентов 
первых курсов профильных 
вузов, — отмечает Татьяна Ру-
банова.
Руководство гимназии наме-
рено продолжать реализацию 
стандартного модуля и в седь-
мом классе. В программу вой-
дут космическая физика, ро-
бототехника, прикладная не-
бесная механика и аэрокос-
мическая инженерия. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Вчера сотрудники Федераль-
ной службы безопасности 
(ФСБ) России сообщили о за-
держании в Московской об-
ласти мужчины, совершав-
шего по заданию Службы 
безопасности Украины (СБУ) 
диверсионно-террористиче-
ские акты.

В Центре общественных свя-
зей (ЦОС) ФСБ рассказали, что 
задержан гражданин России 
1979 года рождения, который 
в 2023 году через интернет на-
ладил контакт с сотрудником 
СБУ, по заданию которого про-
шел обучение конспиратив-
ной работе и изготовлению 
самодельных зажигательных 
устройств.
Также россиянин по указанию 
куратора в 2023 и 2024 годах 

совершил поджоги военного 
тягача, находящегося на ре-
монте, железнодорожного ре-
лейного шкафа, вышки сото-
вой связи и складского поме-
щения коммерческого пред-
приятия, изготавливающего 
продукцию для Минобороны. 
За это в СБУ обещали передать 
преступнику поддельные до-
кументы для выезда в Европу. 
Но обязательств не выполни-
ли: после совершения послед-
ней диверсии и просьб об эва-
куации куратор перестал вы-
ходить на связь.
— По данному факту возбуж-
дено уголовное дело по части 2 
статьи 281 Уголовного кодек-
са «Диверсия», задержанный 
дает признательные показа-
ния и раскаивается в содеян-
ном, — сообщили в ЦОС ФСБ.
Адвокат Евгений Шаламов от-
мечает, что виновному, веро-
ятно, в качестве меры пресе-

чения изберут арест, так как 
преступление тяжкое.
— Задержанному грозит от 
12 до 20 лет лишения свободы 
в зависимости от ряда факто-
ров: был ли судим ранее или 
нет, как характеризуется по 
месту работы и жительства, — 
рассказывает Шаламов.
Он отмечает, что СБУ обычно 
вербуют молодежь, которая не 
утвердилась в мировоззре-
нии, и людей, оставшихся без 
работы, обещая за диверсии 
и разведывательную работу 
существенную оплату.
— Однако, как правило, они 
не выполняют обещания, поэ-
тому населению нужно быть 
бдительным, если на связь 
в соцсетях выходят незнако-
мые люди и предлагают под-
работку, — констатирует Ша-
ламов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вырвались из засады 
противника
Рядовой (1) Михаил Чер-
нов служит оператором 
беспилотных летательных 
аппаратов. Он оказывал 
поддержку товарищам, ко-
торые штурмовали укре-
пленные опорные пункты 
и долговременные огневые 
точки украинских национа-
листов. Однако пулемет-
ный расчет ВСУ занял 
господствующую высоту 
и открыл огонь, сковав 
действия российских воен-
нослужащих. Находясь 
под обстрелом на неподго-
товленной позиции, бой-
цам ВС РФ сложно было 
наносить ответные удары. 
Рядовой Чернов оценил 
обстановку и оперативно 
подготовил к вылету удар-
ный дрон. Он отправил 
БПЛА в сторону вражеских 
пулеметчиков. Обнаружив 
местоположение расчета 
ВСУ, Чернов прицельным 
попаданием дрона ликви-
дировал радикалов.
Грамотные и решительные 
действия рядового Михаи-
ла Чернова позволили про-
должить наступление груп-
пы и выбить врага с важно-
го опорного пункта.

Дали отпор врагу
Гвардии рядовой Анатолий 
Синеглазов (2) командо-
вал штурмовой группой 
ВС РФ. Он вел наступление 
в районе тактически важ-
ного населенного пункта. 
Под непрерывными обстре-
лами со стороны противни-
ка Синеглазов выявлял 
опасные очаги сопротивле-
ния и огневые точки ВСУ. 
Все координаты он неза-

медлительно передавал 
на позиции российской ар-
тиллерии для поражения 
и корректировал огонь.
После боя Анатолий вместе 
с подчиненными подгото-
вил скрытые блиндажи, за-
маскировал их, используя 
подручные материалы. 
На скрытых позициях груп-
па два дня вела наблюде-
ние за передвижениями 
ВСУ и передавала на пункт 
управления их координаты. 
Артиллеристы успешно 
наносили удар по целям. 
Позиции ВСУ были уничто-
жены вместе с боевиками 
и техникой. Так группа Си-
неглазова создала условия 
для полного разгрома вра-
га на вверенном участке. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

П о словам предсе-
дателя организа-
ции Веры Пе-
тровны Суховой, 
работа в мест-

ном штабе волонтеров начина-
ется с самого утра. Здесь масте-
рицы встречаются каждый 
день и плетут маскировочные 
сети.

— Наши женщины работают 
в сложной технике геометрии. 
То есть плетут, соблюдая опре-
деленные маскировочные узо-
ры, — объясняет Вера Петров-
на. — Труд это долгий и кро-
потливый, но результаты 
очень высоко ценятся бойца-
ми, ведь наши сети прекрасно 
сливаются с ландшафтом 
в любую погоду.
Также недавно ветераны нача-
ли шить в мастерской анти-
дроновые шторы, позволяю-
щие маскировать бойцов 
и технику от беспилотников. 
Каждый месяц в Кокошкине 
закупают одеяла и специаль-
ные плащи с защитой от те-
пловизоров.
— Я их называю плащами-не-
видимками, — с улыбкой рас-
сказывает Вера Сухова. — Не-
давно к нам приезжал один из 
наших земляков, забирал оче-
редной груз. И мы решили 
провести небольшой экспери-
мент — проверить, насколько 
хорошо работает маскировка. 

Я надела этот плащ, а боец 
включил тепловизор. Резуль-
тат нас удивил: на экране оста-
лись видны только голова 
и ноги, которые не скрыва-
лись под плащом!
Многие ветераны берут рабо-
ту на дом — нарезают ленты 
для маскировочных сетей, 
плетут нашлемники, вяжут 
носки и теплые вещи на зиму 
для бойцов.
— Наши хозяюшки регулярно 
приносят домашние заготов-
ки — маринованные огурцы 
и помидоры, моченые яблоки, 
варенье всех сортов, — пере-
числяет Вера Петровна. — Все 
домашнее, все приготовлено 
с любовью. Для нас ведь так же 
важно заботиться о ребятах на 
передовой, как и для них 
знать, что их ждут, их ценят.
Каждая отправка гуманитар-
ной помощи формируется по 
заявкам самих бойцов, после 
чего посылки адресно отправ-
ляются в Запорожье, на донец-
кое и луганское направления. 

Только за последние полгода, 
по словам Веры Петровны, во-
лонтеры из Кокошкина осуще-
ствили более 60 отгрузок на 
фронт! Не забывают ветераны 
и о моральной поддержке во-
еннослужащих: письма и ри-
сунки от детей часто служат 
столь необходимым напоми-
нанием о доме для тех, кто на-
ходится на передовой. 
— В начале СВО я слышала от 
других волонтеров о значимо-
сти писем для бойцов, но не 
осознавала этого в полной ме-
ре, — рассказывает Вера Пе-
тровна. — Но пообщавшись 
с военнослужащими, услышав 
их истории о том, как они 
украшают блиндажи детски-
ми рисунками и письмами, 
берут их с собой как обереги, 
я поняла, насколько это важ-
но. Ведь эти простые послания 
каждый день придают им сил 
и уверенности.
При этом к ветеранам часто 
приходят люди, чтобы присо-
единиться к работе. 

— Безумно приятно видеть та-
кое единство, — говорит Вера 
Сухова. — Ведь как бы баналь-
но ни звучало, помощь каждо-
го, даже самая мизерная, се-
годня очень важна.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Плащ-невидимка укроет 
от беспилотников

Март 2024 года. Волонтеры из Кокошкина представляют свои изделия на окружном форуме, направленном на поддержку военнослужащих в зоне СВО, «Мы вместе! 
Своих не бросаем!» во Дворце культуры «Московский»

Представители 
Совета ветеранов 
Кокошкина вме-
сте с волонтера-
ми на протяже-
нии трех лет ак-
тивно помогают 
военнослужа-
щим, находящим-
ся в зоне СВО. 

cVои люди

Уничтожили объекты 
«незалежной»
В ходе спецоперации наши 
войска за сутки поразили 
ряд объектов военно-про-
мышленного комплекса 
Украины, цеха производства 
и склады хранения беспи-
лотников. Об этом рассказа-
ли в Минобороны России.
■
Боевики запугивают 
мирных жителей
ВСУ усилили обстрелы Кре-
менной в ЛНР, чтобы запу-
гать мирных жителей, кото-
рые начали возвращаться 
в свои дома, заявил воен-
ный эксперт Андрей Мароч-
ко. Он отметил, что недавние 
обстрелы коснулись района 
центрального рынка, боль-
ницы и центра по уходу 
за инвалидами.
■
Солдаты Украины 
пускаются в бега
Около ста тысяч украинских 
военнослужащих, по офи-
циальным данным, само-
вольно оставили свои воин-
ские части и пустились в бе-
га, сообщили в Минобороны 
России.
■
Бойцы продвигаются 
вперед
Солдатам и офицерам рос-
сийской армии осталось ме-
нее трех километров до ад-
министративной границы 
с Днепропетровской обла-
стью Украины. Об этом зая-
вил советник главы ДНР 
Игорь Кимаковский.

■
Росгвардия дала отпор 
националистам
Бойцы спецназа «Стальной 
бригады» Росгвардии, вы-
полняющие служебно-бое-
вые задачи по прикрытию 
государственной границы 
России, сбили запущенный 
с Украины беспилотник 
«Баба-яга», нацеленный 
на объекты инфраструктуры 
Белгородской области.
■
Американцев объявили 
в розыск 
Прокуратура ДНР объявила 
в международный розыск 
наемников из США — 
36-летнего Роберта Вардаро 
и 37-летнего Бенджамина 
Рида, участвующих в боях 
на стороне Украины. По вер-
сии следствия, с февраля 
2022 по май 2024 года Рид 
участвовал в сражениях как 
боец Нормандской бригады, 
затем — Избранной роты, 
а Вардаро находился в Ин-
тернациональном легионе. 
За свою работу Бенджамин 
получил в эквиваленте более 
1,2 миллиона рублей, а Ро-
берт — 346 тысяч рублей.
■
Ростех назвал 
преимущества Ми-35М 
Благодаря бронированию 
наш ударный вертолет 
Ми-35М может противосто-
ять стрельбе малокалибер-
ной артиллерии. Это делает 
его одной из самых живучих 
машин подобного класса, 
отметили в Ростехе.

■
Сальдо указал на долю 
наемников ВСУ
Глава Херсонской области 
Владимир Сальдо расска-
зал, что Киев не распростра-
няется о том, сколько ино-
странных наемников в рядах 
украинской армии. Однако 
он отмечает, что на подкон-
трольной ВСУ территории 
в Херсонской области коли-
чество иностранных наем-
ников и инструкторов при-
мерно равно числу украин-
ских военнослужащих.
■
Сбили управляемые 
бомбы врага
Средства противовоздуш-
ной обороны нашей страны 
сбили две управляемые 
бомбы Hammer, четыре сна-
ряда HIMARS и 61 беспилот-
ник. Об этом сообщили 
в Минобороны России.
■
Последний шанс 
Зеленского
Снижение на Украине при-
зывного возраста является 
для Зеленского единствен-
ным шансом задержать об-
рушение фронта в Донбассе, 
заявили в Министерстве 
обороны России.
■
Пытаются нас 
дестабилизировать
ВСУ атаковали город-спут-
ник Запорожской АЭС Энер-
годар с помощью дрона-
камикадзе. Пострадавших 
и возгораний нет, сообщил 
глава города Максим Пухов.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

По Арбатско-Покровской ли-
нии Московского метрополи-
тена теперь курсирует тема-
тический поезд «Дальневос-
точный экспресс», в составе 
которого представлено про-
странство Центра военно-
спортивной подготовки 
и патриотического воспита-
ния молодежи «ВОИН». 

В вагоне поезда можно уви-
деть изображения курсанта 
и инструктора на занятии по 
тактической подготовке в ха-
баровском филиале центра. 
Рядом с этими снимками — 
фотографии прославленных 
героев специальной военной 
операции, таких как экипаж 
танка «Алеша», добровольче-
ский отряд «Боотур» и многие 
другие. Рядом с изображения-

ми есть информация о коли-
честве филиалов.
— В этом поезде представлена 
очень правильная цитата пре-
зидента России Владимира 
Путина: «Дальний Восток для 
России является стратегиче-
ским приоритетом на весь 
XXI век». Это относится 
и к Центру «ВОИН», — отме-
чает председатель правления 
Центра «ВОИН», депутат Гос-
думы, Герой ЛНР Виктор Водо-
лацкий. — У нас обширное 
представительство в регио-
нах Дальнего Востока. Поми-
мо Хабаровского края, дей-
ствуют филиалы в Якутии, 
Бурятии, на Камчатке и Саха-
лине. И теперь москвичи, ока-
завшись в «Дальневосточном 
экспрессе», могут ознако-
миться с тем, что мы делаем. 

Он также добавил, что в со-
ответствии с поручением 
президента филиалы Центра 
«ВОИН» появятся во всех реги-
онах страны до конца 2030 го-
да. На данный момент он уже 
представлен в 21 регионе.
— Центр военно-спортивной 
подготовки и патриотичес-
кого воспитания молодежи 
«ВОИН» также создан по пору-
чению президента, — добавля-
ет Виктор. — Мы реализуем 
для школьников и студентов 
программы по патриотическо-
му воспитанию и военно-спор-
тивной подготовке, включаю-
щие проведение практических 
учебно-тренировочных сбо-
ров и военно-спортивных игр 
и соревнований.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Жители столицы познакомятся с Центром 
патриотического воспитания молодежи

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Я убежден, что любая помощь 
фронту сейчас важна и необ-
ходима. В нынешних условиях 
актуальна как прямая под-
держка по закупке военно-
технических изделий и сопут-
ствующих фронту товаров, так 
и помощь тем, кто только вер-
нулся с передовой. Поэтому 
я думаю, что для волонтеров 
будет очень много работы 
и в ближайшие годы, и по за-
вершении СВО, и в дальней-
шей работе на освобожден-
ных территориях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Исполнительный директор 
благотворительного фонда 
«Про Жизнь» Дмитрий Бара-
новский вернулся из очеред-
ной поездки в зону спецопе-
рации, куда он отправлялся 
с грузом гуманитарной помо-
щи. Корреспондент «ВМ» 
выяснил подробности. 

Недавняя отправка гумани-
тарного груза предназнача-
лась 305-й артиллерийской 
бригаде. Благотворительный 
фонд передал машину, не-
сколько килограммов меди-
каментов, предметов личной 
гигиены, продовольствие 
и многое другое. 
Сборы гуманитарных грузов 
стали регулярным делом для 
участников фонда с начала 
спецоперации. При этом 
в фонде работают супруги 
Дмитрий и Анна Баранов-
ские. Главным направлением 
работы фонда стала помощь 
бойцам, а также мирным жи-
телям. В марте 2022 года они 
выполнили первую доставку 
гуманитарного груза. Сразу 
после того как волонтеры 
фонда вернулись в Москву, 
они организовали помощь бе-
женцам, которые на тот мо-
мент находились в столичном 
регионе.
— После того как началась 
спецоперация, в Москву и Мо-
сковскую область приехало 
много беженцев с Донбасса, 
которым пришлось покинуть 
свои дома, — вспоминает 
Дмитрий Барановский. — Мы 
очень старались оказывать 
помощь беженцам, которые 
оказались в пункте временно-
го размещения в Пушкине. 
Одним из ключевых моментов 
жизни фонда Барановский 
считает помощь 40 жителям 
Донецка, которые перебра-
лись в монастырь Свято-Тро-
ицкой Сергиевой лавры.
— После того как мы помогли 
им с переездом, осознали, что 

на этом ничего не закончено. 
Им нужно было передать еду 
и медикаменты, что мы и сде-
лали, — отмечает Баранов-
ский. — С момента как мы ста-
ли помогать беженцам эваку-
ироваться из опасных райо-
нов и подыскивать для них 
жилье, нам начали содейство-
вать театры и выставочные 

центры, которые оказались 
готовы поддержать наш благо-
творительный фонд.
Для детей и взрослых органи-
зовывались экскурсии в сто-
личные музеи, развлекатель-
ные шоу и другие программы, 
которые могли привнести 
в жизнь беженцев краски.
— Дети с родителями побыва-
ли в музее-заповеднике «Ца-
рицыно» и во многих театрах. 
Первым стал театр «РОСТА», — 
объясняет Барановский. — 
Как-то у нас получилось орга-
низовать поход на ледовое шоу 
Евгения Плющенко «Русалоч-
ка». Оказавшись там и испы-
тав сильные впечатления, дети 
полюбили фигурное катание. 
Мы заключили соглашение 
о сотрудничестве со спортсме-
ном, и теперь наши ребята за-
нимаются у него. 
Сейчас юные фигуристы не 
только обучаются у Евгения 
Плющенко, но и принимают 
участие во всех его ледовых 
шоу. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Звезды театра и кино помогают 
беженцам, военнослужащим

21 января. Генеральный директор благотворительного 
фонда «Про жизнь» Анна Барановская и директор цирка 
Никулина Максим Никулин с машиной, которая была 
передана участникам спецоперации

Громкое дело
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Руководители фонда 
«Про Жизнь» организова-
ли проект по привлече-
нию звезд и артистов 
к оказанию помощи 
участникам СВО. К нему 
подключились артисты 
театра «На Трубной», за-
служенные артисты Рос-
сии Олег Царев, Вадим 
Колганов, Максим Евсеев. 
Помимо них, помогают 
народные артисты РФ 
Юрий Чернов, Лев Лещен-
ко и другие. 

СПРАВКА
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П рограмму меро-
приятия разде-
лили на четыре 
тематических 
категории: «Тех-

нологии будущего», «Цифро-
вое потребление», «Цифровой 
бизнес» и «Люди будуще-
го». Одной из самых инте-
ресных тем для обсуждения 
стало развитие космического 
интернета. 
— В 2024 году мы представили 
прототип российского гибрид-
ного трекера (устройство для 
записи координат маршру-
та.  — «ВМ»). Около 20 про-
центов нашей страны не по-
крыты сотовой сетью. Устрой-
ство, которое мы создали, ав-
томатически переключается 
между сотовыми и спутнико-
выми каналами связи. Благо-
даря этому мы можем осущест-
влять постоянный монито-
ринг движения транспорта, 
а также передачу аварийных 
сообщений при возникнове-
нии чрезвычайных происше-
ствий на всей территории Рос-
сии, — сказал генеральный 
директор «ГЛОНАСС» Алексей 
Райкевич.
Он дополнил, что новое 
устройство работает за счет 

использования ресурса дей-
ствующих отечественных 
спутников. Благодаря этому 
трекер может передавать дан-
ные вне зон покрытия сото-
вой связи. 
Эксперты поделились и новы-
ми навыками применения 
технологий искусственного 
интеллекта (ИИ) в работе рос-
сийских компаний.
— В последнее время в сото-
вой связи все чаще использу-
ется искусственный интел-
лект. Виртуальные операто-
ры, например, отвечают на 
звонки в кол-центрах. Я счи-
таю, что уже настало то время, 
когда ИИ начинает заменять 

человеческий труд. Также мы 
стараемся автоматизировать 
управление сетями связи в це-
лом, не только в телефонии. 
Для того чтобы это сделать, 
необходимо внедрить туда 
ИИ. К сожалению, пока это до-
рого, — отметил вице-прези-
дент по стратегическим ини-
циативам крупной телеком-
муникационной компании 
Борис Глазков.
Космические технологии то-
же не стоят на месте и разви-
ваются с большой скоростью.
— Сейчас у нас есть несколько 
направлений, которые в бли-
жайшие годы будут улучше-
ны. Например, мы нацелены 

создать коммерческий сервис 
низкоорбитального спутни-
кового широкополосного до-
ступа в интернет с глобаль-
ным покрытием и надежным 
сервисом. Для этого должны 
быть использованы примерно 
300 спутников сотовой свя-
зи, — рассказал генеральный 
директор ФГУП «Космическая 
связь» Алексей Волин.
В 2025 году планируется раз-
витие проекта «Сфера». Он 
предусматривает запуск че-
тырех спутников, которые 
обеспечат связью близкие 
к полюсам широты.
— В прошлом году мы прове-
ли эксперимент. С помощью 

ледокола, который прорубил 
путь к Северному полюсу, бы-
ло доказано, что туда не дохо-
дят сигналы от спутников, — 
дополнил Волин.
Он отметил, что сейчас, в ус-
ловиях санкций, приходится 
использовать иные материа-
лы для кораблестроения.
— На январь 2025 года мы мо-
жем спокойно заявить, что 
в строительстве космических 
кораблей у нас 100-процент-
ное импортозамещение. Мы 
используем только наши ма-
териалы, — дополнил Алек-
сей Волин.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Сигналы спутников дойдут
до Северного полюса 
Вчера на террито-
рии Националь-
ного центра «Рос-
сия» прошел 
крупный «Сам-
мит развития: 
ИТ-тренды 2030». 
Корреспондент 
«ВМ» узнала о по-
следних новин-
ках в работе рос-
сийских телеком-
муникационных 
компаний.

30 января. Генеральный директор «Глонасс» Алексей Райкевич рассказывает о разработках отечественных технологий на «Саммите развития: ИТ-тренды 2030» 
в Национальном центре «Россия». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Ответ санкциям

Цифровой сервис поможет дольщикам оценить риски
Вчера состоялось подписа-
ние соглашения об информа-
ционном взаимодействии 
между Мосгосстройнадзо-
ром, Госинспекцией по не-
движимости столицы и бан-
ком ВТБ. 

Трехстороннее соглашение 
предусматривает передачу 
цифровой платформе «Метр 
квадратный» информации об 
объектах, в отношении кото-
рых выявлены нарушения за-
конодательства, а также об 
объектах, строящихся с при-
влечением средств граж-
дан — участников долевого 
строительства, для оценки 
рисков приобретения недви-
жимости.

— Соглашение с ВТБ позволит 
расширить наши возможно-
сти эффективной защиты 
прав граждан, — отметил на-
чальник Госинспекции по не-
движимости Иван Бобров.
Так, цифровому сервису будут 
передаваться данные об объ-
ектах, строящихся с привлече-
нием денежных средств доль-
щиков. Это должно помочь 
потенциальным инвесторам 
принять взвешенное решение 
в отношении этих объектов. 
Сейчас в Москве реализуется 
495 проектов долевого строи-
тельства, 80 процентов из них 
отнесены к низкой категории 
риска.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ
ДИРЕКТОР КООРДИНАЦИОННОГО 
ЦЕНТРА ДОМЕНОВ .RU/.РФ

Доменная служба «.рф» в этом 
году отмечает свое 15-летие. 
За это время она достигла 
многих успехов. К примеру, 
мы занимаем топ-5 среди на-
циональных и топ-10 среди 
международных доменов. 
У нас уже более 800 тысяч ре-
гистраций. Мы опережаем 
другие национальные доме-
ны. Тем самым мы выводим 
Россию на новый уровень. 
Сейчас мы также сотруднича-
ем с Арменией и Японией.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

30 января. Максим Кондратенко, Иван Бобров и Антон 
Слободчиков (слева направо) подписали трехстороннее 
соглашение. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Бизнесмену 
Нобель не нужен

Миллиардера Илона Маска выдвину-
ли на Нобелевскую премию мира. 
В бизнесе у Маска немало конкурен-
тов, но по части сенсаций равных ему 
на белом свете не имеется. Выдвиже-
ние на Нобеля поднимает акции Ма-
ска на этом направлении еще выше.
Впрочем, сам Илон Маск, едва до него 
докатилась новость, заявил, что ни 
в каких премиях он не нуждается. 

В полном соответствии с позицией его политического сю-
зерена президента Трампа, который с презрением взира-
ет на все международные институты.
В чем, по мнению Нобелевского комитета, заслуга Ма-
ска? Он грудью встал на защиту свободы слова и, став 
хозяином сети Твиттер, запретил политическую цензу-
ру. Вслед за ним другие социальные платформы тоже 
встали на благородную дорогу сокращения запретов. 
Вне зависимости от деклараций 
Маска, политические пристра-
стия Нобелевского комитета, 
где заседают европейские глоба-
листы, делают шансы бизнесме-
на на премию призрачными. 
В западных СМИ царит жесто-
чайшая цензура, а Европейский 
Фонд мира, учрежденный не-
сколько лет назад Евросоюзом, 
поддерживает и финансирует 
режим на Украине, где наглухо 
закрыты сотни СМИ и запреще-
ны десятки партий.
Сама по себе Нобелевская пре-
мия мира все более напоминает 
пародию на благородные паци-
фистские идеалы Альфреда Но-
беля. В последние годы на пре-
мию дважды выдвигали Зелен-
ского, для которого мир, как дуст 
для таракана. Нобелевскую пре-
мию мира с великой помпой по-
лучил президент Барак Обама, который соблазнил акаде-
миков предвыборными речами, но в реальности миро-
творец обернулся злым ястребом.
На премию выдвигался серийный убийца Стэнли Туки 
Уильямс, который в тюрьме просветлел душой, но уже 
после номинации губернатор Шварценеггер отправил 
маньяка на смертельную инъекцию. Среди одиозных ла-
уреатов вице-президент США Альфред Гор, который бо-
ролся со всемирным потеплением, выворачивая причи-
ны вопреки науке. А также госсекретарь Корделл Халл, 
который в 1939 году отказался впускать в США корабль 
с еврейскими беженцами и вернул его в Германию на 
верную смерть. В 1973 году Ле Дык Тхо отказался полу-
чать премию вместе с госсекретарем Генри Киссиндже-
ром, поскольку США обманули Вьетнам с мирными пере-
говорами. 
Любая премия не лишена субъективности, но Нобель — 
явный чемпион. Среди номинантов инициатор ядерной 
бомбардировки Хиросимы президент Трумэн, в 1930-х 
годах — фашисты Муссолини и Гитлер, которые ряди-
лись в белые одежды. В 1917 году, после Декрета о мире, 
на шаг от премии был Ленин, ему перешла дорогу Граж-
данская война.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Крушение американского самолета унесло 
жизни российских фигуристов
Вчера ночью в США пасса-
жирский самолет столкнулся 
с военным вертолетом. 
По предварительным дан-
ным, выживших нет. Среди 
пассажиров были россий-
ские фигуристы.

Борт со спортсменами выле-
тел из Уичиты, штат Канзас, 
в Вашингтон. В самолете нахо-
дились 60 пассажиров и 4 чле-
на экипажа. Когда воздушное 
судно заходило на посадку, 
оно столкнулось с военным 
вертолетом, в котором нахо-
дились трое человек. Обломки 
рухнули в реку Потомак.
— На данный момент мы счи-
таем, что выживших нет, — 

сказал глава пожарной служ-
бы округа Колумбия Джон 
Доннелли в 15:45 по москов-
скому времени. 
К тому моменту спасатели об-
наружили более 30 тел.
По предварительным дан-
ным, на борту находились 
чемпионы мира по фигурно-
му катанию в парах в составе 
сборной России Евгения 
Шишкова и Вадим Наумов, 
а также бронзовый призер 
чемпионата СССР в парном 
катании Инна Волянская.
— Самолет двигался к аэро-
порту по стандартному марш-
руту, — заявил президент США 
Дональд Трамп. — Вертолет 
летел прямо на пассажирское 

судно в течение какого-то вре-
мени. Почему диспетчерская 
не дала вертолету указаний 
свернуть, а вместо этого толь-
ко спрашивала, видят ли пило-
ты пассажирское судно? Это 
ужасная ситуация, которую 
можно было предотвратить.
Олимпийская чемпионка 
в танцах на льду Наталья Бес-
темьянова сообщила «ВМ», 
что случившееся — ужасная 
трагедия.
— Выражаю соболезнования 
семьям и близким тех, кто на-
ходился на борту этого само-
лета, — добавила она.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО, 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
edit@vm.ru

АНТОН СЛОБОДЧИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОССТРОЙНАДЗОРА

Мы постоянно работаем над 
тем, чтобы сделать для доль-
щиков информацию о строя-
щихся проектах более про-
зрачной. Проводим проверки 
строящихся объектов и по ре-
зультатам ежеквартально ка-
тегоризируем их по степени 
риска по принципу светофора. 
Высокий риск — красный, 
средний — желтый и низ-
кий — зеленый. На основе 
этой информации цифровая 
платформа «Метр квадрат-
ный» промаркирует объекты 
по степени их надежности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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П о современным 
меркам, Мар-
лен Хуциев снял 
не так много ху-
дожественных 

фильмов, принял участие 
в нескольких «документал-
ках», сыграл меньше десяти 
ролей. Однако суммарно его 
вклад в культурную копилку 
не только России, но и мира 
в целом колоссален. Он был 
и остается мерилом художе-
ственного вкуса и особой че-
сти творца не только для кол-
лег-режиссеров, других лю-
дей творчества и просто ки-
нолюбителей. Хуциев — это 
личность-эталон, одна из со-
ставляющих российского 
культурного кода, при этом 
разгадать загадку его не по 
силам никому. Однако Ан-
дрей Хржановский макси-
мально приблизился к этой 
разгадке, объединив в огром-
ном томе и воспоминания 
о Хуциеве очень разных (что 
важно!) людей и впервые об-
народовав массу интересней-

ших документов, так или ина-
че связанных с деятельно-
стью великого Марлена. 
Забавно, но свои воспомина-
ния о Хуциеве есть даже у тех, 
кто не знал его лично. Это, ко-
нечно, воспоминания о впер-
вые увиденных его картинах, 
в каждой из которых личность 
их создателя проступает яв-
ственно и определенно. Все 
они, от «Заставы Ильича», 
«Июльского дождя» или кар-
тины «Был месяц май», дари-
ли какое-то бесконечное из-
умление своей запредельной 
искренностью. Он снимал 
свои фильмы, судьба каждого 
из которых была несправед-
ливо и досадно непроста, буд-
то работая на вечность. Знал 
ли он это, думал ли так? Не 
скажет уже никто. Но абсо-
лютно точно Хуциев работал 
так, чтобы ни за один кадр 

в картине, ни за одну фразу 
в ней не было стыдно.
Ни капли не заносчивый, 
скромный интеллигент Хуци-
ев оставался внутренне беско-
нечно свободным человеком 

в любые времена и при любых 
правителях, поскольку истин-
ный талант всегда выше всего 
земного. И каждому человеку, 
которому выпадало счастье 

встречи с Хуциевым, достава-
лась порция этой ошеломляю-
щей внутренней свободы — 
как дар великого мастера на 
память. Он и говорил, и жил, 
и снимал фильмы со своей 

особой, неподра-
жаемой интонаци-
ей, которая, по 
меткому выраже-
нию Андрея Хржа-
новского, и есть 
«признак подлин-
ной поэзии». Дей-
ствительно, точ-
нее и не скажешь. 
«Хуциевские филь-
мы похожи на точ-
нейшую кардио-
грамму, по кото-

рой можно почувствовать 
сердечные тоны нашего вре-
мени — послевоенных лет, от-
тепели, наступивших за ней 
холодов», — написал Андрей 

Хржановский во вступлении 
к книге. Все так. Скромный 
человек с ясным и мудрым 
взглядом карих глаз каждой 
своей работой создавал точ-
ный портрет эпохи, проступа-
ющий даже в штрихах и дета-
лях. Он был мудрецом и фило-
софом, но своих взглядов не 
навязывал никому. Жил — 
при колоссальном масштабе 
его личности — очень просто, 
честно. Он был разным — 
вполне обходительным и ос-
трым, обрезающим, жестким 
упрямцем. Мог быть медли-
тельным, мягким, но и рез-
ким, колючим. Случалось, по-
казывался слишком серьез-
ным, а бывало — и слишком 
комичным. И определяли его 
знающие люди как человека 
сложного. И этот масштаб ста-
новится все более понятным 
с годами. 

Книга-сборник Хржановско-
го — это сундучок со множе-
ством тайн, и откроются они 
любому желающему, способ-
ному на вдумчивое чтение. 
В книге о Марлене Мартыно-
виче Хуциеве вспоминают его 
коллеги и друзья, живые и уже 
ушедшие от нас : Абдрашитов 
и Клейман, Ахмадулина 
и Мессерер, Митта и Наумов, 
Окуджава и Чухрай, Шакуров, 
Шпаликов, Зельдович, Венге-
ровский и Вартанов, Смехов 
и Плятт. 
Хуциев — будто соединитель 
разных времен, мостик из од-
ной эпохи в другую, по кото-
рому нужно ступать медлен-
но, вдумчиво. Так же смотрят-
ся и фильмы Марлена Хуцие-
ва, так читается и изучается 
и эта книга о нем. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru 

Вспомнить все. Про Марлена 
Хуциева рассказывают близкие 
Толстенный том 
«Марлен» может 
стать хитом би-
блиотеки любого 
кинолюба. Воспо-
минания друзей 
и коллег о леген-
дарном Хуциеве 
собрал в единую 
книгу другой че-
ловек-легенда— 
Андрей Хржанов-
ский. Честь ему 
за это и хвала. 

Режиссер Марлен Хуциев во время переноса пленок со своими фильмами в новое здание фильмохранилища Госфильмофонда в подмосковном поселке Белые 
Столбы. Фото 2008 года

Событие

Все стихи о тебе, 
прекрасный город
Роскошно изданная, с цвет-
нымииллюстрациями на ме-
лованной бумаге, двуязычная 
антология «100 стихотворе-
ний о Москве» включает сти-
хи, связанные с Первопре-
стольной, столичным бытом 
и московскими реалиями того 
времени. Издание охватило 
период с 1672 по 2000 год — 
отСимеона Плоцкого и Алек-
сандра Сумарокова до Наума 
Коржавина, Сергея Гандлев-
ского и Тимура Кибирова.
И, конечно же, Пушкина, 
Лермонтова,Ахматовой, 
Блока и Мандельштама.

Как поясняет Артем Сквор-
цов — российский литерату-
ровед, филолог и составитель 
антологии тексты отбирались 
по принципу: одно стихотво-
рение — один автор. Цель под-
борки — развернуть перед 
читателем целостную карти-
ну эволюции образа Москвы 
в поэзии XVII–XX веков. «Ком-
плекс московских мотивов» 
делится на три основные тема-
тические и стилистические 
линии. Это первая по «рожде-
нию» и значению — патетиче-
ски парадная, патриотиче-
ская и эпическая, представ-
ленная произведениями Гав-
рилы Державина, Василия 
Жуковского, а также менее 
известными поэтами, такими 
как придворный библиоте-
карь Екатерины II, мастер 
сложного, маньеристского 
стиля Василий Петров и князь 
Сергей Ширинский-Шихма-
тов, академик Императорской 
академии наук, принявший 
в конце жизни духовный сан 
(иеромонах Аникита). В этот 
же ряд специалисты определя-
ют Михаила Лермонтова 
и Александра Твардовского. 
Эпике оппонирует иронико-
сатирическая, подчас гротеск-
ная линия, сформировавшая-
ся чуть позже и представлен-
ная Василием Пушкиным, его 
современником, симбирским 
версификатором и пароди-
стом Дмитрием Минаевым, 
полузабытым автором гре-
мевших в XIX веке бурлесков 
Петром Шумахером, Сашей 
Черным и Игорем Иртенье-
вым. Со второй линией тесно 
перекликается лирически-ин-
тимная и камерно-домашняя 
традиция, которая в прошлом 
столетии становится домини-
рующей. У истоков стояли Ба-
ратынский и Вяземский, про-
должили Давид Самойлов, 
Белла Ахмадулина, Юрий Ле-

витанский, Арсений Тарков-
ский, написавший в 1946-м:

Порой по улице бредешь — 
Нахлынет вдруг 
невесть откуда, 
И по спине пройдет, 
как дрожь,
Бессмысленная жажда чуда.

Наряду со стихами известных 
и полузабытых поэтов, в анто-
логии есть произведения, 
оставшиеся в истории литера-
туры одним лишь текстом. Та-
кова, например, «Песня ста-
рого извозчика»: 

Только глянет над Москвою 
утро вешнее,
Золотятся помаленьку 
облака,
Выезжаем мы с тобою, друг, 
по-прежнему
И, как прежде, 
поджидаем седока.

Исполненная Леонидом Уте-
совым на музыку Никиты Бо-
гословского, песня принадле-
жит перу Ярослава Родионо-
ва. Поэт-песенник, драматург 
и переводчик родился в Пе-
тербурге в начале века, погиб 
на фронте во время Великой 
Отечественной войны. 
Собранные вместе все они 
сплетаются в единый «мо-
сковский поэтический текст», 
создавая выпуклый и пестрый 
образ нашей столицы.
Совместное с арабскими фи-
лологами-русистами издание 
вышло в рамках издательской 
программы правительства 
Москвы. Среди переводчиков 
на арабский — профессор 
 Мохаммед Наср Эд-Дин Эль 
Гебали, основатель кафедр 
русского языка в ведущих еги-
петских университетах, ис-
полнительный председатель 
Международной конферен-
ции «Русское востоковедение 
и арабская культура», пере-
водчик Федора Достоевского 
и Саши Соколова. 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
d.efremova@vm.ru

Дайте себя закружить хороводу 
столичных бульваров 
Если задаться целью найти 
краткое определение к книге 
«В плену Бульварного коль-
ца», самым точным окажется 
слово «нежность». Таким 
действительно получился 
этот труд Юрия Гуллера 
и Татьяны Малюсовой. 

Юрий Гуллер — прекрасный 
литератор и журналист, в да-
леком прошлом — геолог 
с опытом и приключениями, 
и душой, и, слава богу, — один 
из самых проникновенных 
поэтов-лириков нашего вре-
мени, а также автор полутора 
тысяч статей по московской 
истории и десятков познава-
тельных детских книг, лауре-
ат многих журналистских 
премий и просто очень хоро-
ший человек, много лет про-
работавший в нашей газете. 
В лице же Татьяны Малюсовой 
химия, возможно, и потеряла 
знатного ученого (выпускни-
ца химфака МГУ, кандидат на-
ук, Татьяна Владимировна до 
конца 1980-х занималась лю-
бимой наукой), но зато мир 
приобрел самобытного, ярко-
го графика. Сначала Малюсо-
ва совершенствовала талант 
художника, работая в другой 
сфере, затем поступила в По-
лиграфический институт и со-
трудничала со многими изда-
ниями, включая «Вечернюю 
 Москву». 
С 2013 года этот удивительно 
подходящий друг другу твор-
ческий дуэт выпустил серию 
«Московских альбомов»: 
«Страна Замоскворечье», «Мо-
сковский Китай», «Дворян-
ские усадьбы Москвы», «Мо-
сковский университет: от Мо-
ховой до Воробьевых». Книга 
«В плену Бульварного коль-

ца...» — смысловое продолже-
ние этих изданий, воздающее 
дань одному из символов Мо-
сквы. Написанное с любовью 
и искренним восхищением 
родным городом издание буд-
то берет вас за руку и ведет на 
экскурсию по маршруту, точка 
отправления которого была 
заложена чуть более двух ве-
ков тому назад открытием 
Тверского бульвара. Перете-
кая друг в друга и соединив-

шись со временем в неровное, 
с горками и впадинами, коль-
цо-пояс, этот хоровод бульва-
ров готов показать Москву на-
стоящую — с особым духом, 
настроением, архитектурны-
ми изюминками. Такую книгу 
можно взять с собой на про-
гулку или как минимум почи-
тать ее перед ней. Умный, 
мгновенно запоминающийся 
текст Юрия Гуллера и легкая, 
будто ажурная, графика Татья-
ны Малюсовой, напоминаю-
щая, о каких именно домах 
и памятниках идет речь в тек-
сте, отправляют в путеше-
ствие даже лентяя. Чудесная 
книга и классный подарок для 
каждого, кто любит Москву.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru

Надежный проводник в мир литературных фантазий

21 ноября 2024 года 90 лет 
исполнилось мастеру книж-
ной графики, народному ху-
дожнику СССР Борису Дио-
дорову. К его юбилею вышел 
альбом его работ с удиви-
тельно подходящим назва-
нием — «Радость поиска».

В книжной индустрии Борис 
Диодоров работает с 1958 го-
да. За все это время он создал 
иллюстрации более чем 
к 300 изданиям. Сказки Бра-
тьев Гримм и Андерсена, поэ-
мы Блока и стихи Гете, рус-
ские народные сказки и сказы 
Бажова — перечислить все 
литературные произведения, 
которые вдумчиво и бережно 
исследовал и переосмыслял 
художник, чтобы создать ви-
зуальные образы, полностью 
невозможно. Он стал соавто-
ром сочинений, которые не-
сколько поколений детей уз-
нают именно так, как он их 
видел сам. 
Борис Аркадьевич и сам под-
черкивает, что в его понима-
нии иллюстратор не имеет 
права трактовать написанное 
невежественно или ошибоч-
но, а главным всегда остается 
написанный текст. Метод его 
как художника был именно во 
внимательном отношении 
к слову, от того художествен-
ные образы объемны и реаль-
ны, читатели верят в них.

Кажется, нет графической 
техники, которая была бы не-
подвластна ему — сложней-
шие офорт и акватинта, тре-
бующие невероятной точно-
сти руки, филигранной рабо-
ты, рисунки акварелью 
и гуашью, поражающие буй-
ством цвета и орнаментом, 
варьирующиеся от по-
импрессионистски свобод-
ных до скрупулезно прорабо-
танных, насыщенных дета-
лями и подробностями... Не-
удивительно, что альбом 
художника, куда включены 
работы за последние 50 лет, 
назван именно «Радость поис-
ка» — издание показывает, 
что творческие искания гра-
фика не останавливались ни 
на миг. Он никогда не повто-
рял свои, пусть блистательно 
найденные, приемы, а его ма-
нера неузнаваемо меняется от 
книги к книге. Только пред-
ставьте: таинственные, будто 
тающие в дымке взлетевшие 
стаи птиц из «Путешествия 
Нильса с дикими гусями» со-
седствуют с лубочными и пе-
стрыми офортами к «Горе са-
моцветов», реалистичные ак-
варели, созданные к сказке 
Аксакова «Аленький цвето-
чек» — с трагическими, тем-
ными «Русалочкой» и «Снеж-
ной Королевой» Андерсена. 
Безграничное воображение 
и творческая энергия застав-
ляла мастера искать воплоще-
ние своего замысла не только 
в материалах, будь то гуашь 
или карандаш, но и в компо-
зиционных решениях, экспе-
риментах в пропорциями, об-
ращении то к гротеску, то к бе-
режному реализму...
Не верится, что все иллюстра-
ции, собранные в единый аль-
бом, мог выполнить один ху-
дожник — настолько неузна-
ваемо меняется его стиль. Но 

все работы объединяет од-
но — стремление проникнуть 
в глубины авторского замыс-
ла писателя, отразить именно 
его идеи. Оттого, как гениаль-
ный актер, художник и сам 
будто перевоплощается, ищет 
органичные формы визуаль-
ного отражения литературно-
го произведения. 
Не одно поколение авторов-
современников шло с Диодо-
ровым по творческим доро-
гам рука об руку. Не одно по-
коление читателей выросло 
на книжках с его картинками. 
И, разумеется, в юбилейном 
альбоме неправильно было 

бы обойтись без свидетельств 
коллег и друзей, которые по-
делились своим восприятием 
его творчества. 
— Можно бесконечно разгля-
дывать его иллюстрации 
к произведениям Тургене-
ва, — говорила советская дет-
ская писательница Наталья 
Кончаловская. — Но с тем же 
безошибочным чутьем и со-
вершенным знанием деталей 
стиля и эпохи рисует Диодо-
ров и рыцарский замок, а глу-
бина небес и кучевые облака, 
извечно плывущие над зем-
лей, утверждают подлинность 
изображенного. 

Борис Аркадьевич говорил, 
что Бог дает всем возмож-
ность прожить до семидесяти 
лет, а дальше — награждает за 
хорошую жизнь. Следуя этой 
логике, его самого судьба ода-
рила за служение искусству, 
за то, что он оживлял сказки 
и делал их осязаемыми, похо-
жими на реальность, в кото-
рой не станешь сомневаться, 
и стал не только соавтором 
для писателей, но и близким 
другом, проводником по раз-
ным мирам для тех, кто брал 
в руки им созданные книги. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Народный художник России, иллюстратор многих известных книг Борис Диодоров готовится 
к открытию персональной выставки в Галерее искусств им. Ф. И. Шаляпина. Фото 1999 года

Продолжаем рубрику, которая представляет изданные при поддержке Департамента СМИ и рекламы города Москвы литературные новинки и помогает 
сориентироваться в выборе. Тем более издательства предлагают книги на любой вкус — от альбома с работами знаменитого иллюстратора, сборника стихов 
о Златоглавой, биографии знаменитого советского режиссера, издание, рассказывающее о развитии конструктивизма и местах в столице, связанных с Маяковским.

Он говорил, жил 
и снимал свои 
фильмы с особой, 
неподражаемой 
интонацией 
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Книжный базар на Тверском бульваре у памятника 
Пушкину — одно из самых любимых мест отдыха у жителей 
столицы. Именно Тверской бульвар стал отправной точкой 
в книге «В плену Бульварного кольца». Фото 1920 года
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История разума и веры: 
главная поэма Семена Боброва 

Философский эпос «Древняя 
ночь вселенной, или Стран-
ствующий слепец» Семена 
Боброва ни разу не пере-
издавалась после первой 
публикации еще при жизни 
автора в 1809 году. Теперь 
современные читатели смо-
гут легко познакомиться
с самым объемным и необыч-
ным поэтическим произве-
дением, написанным на рус-
ском языке.

История знает немало приме-
ров незаслуженно забытых 
талантов, скромно вставших 
за спинами наших ярких ге-
ниев рубежа XVIII–XIX столе-
тия. Один из них и Семен Бо-
бров. Свой вклад внесло и из-
менение отношения к рели-
гии — общество становилось 
все более светским, христиан-
ские идеи не казались свежи-
ми и актуальными, а после 
революции, как известно, они 
стали фактически запрещен-
ными.
Филолог Олег Мороз восста-
новил историческую справед-
ливость, инициировав пере-
издание самого значимого, 
масштабного труда Бобро-
ва — четырехтомного фило-
софского эпоса в стихах. Изда-
ние сопровождено его ком-
ментариями — ссылками на 
мыслителей и мировоззрен-
ческие концепции, аллюзия-
ми и реминисценциями, кото-
рыми наполнено это произве-
дение.
Эта работа заняла много лет — 
найти подлинные произведе-
ния автора, который часто 
упоминался как представи-
тель философской линии рус-
ской поэзии, как Михаил Ло-
моносов и Александр Восто-
ков, было непросто. На по-
мощь пришли технологии, 
когда началась оцифровка ра-

ритетных и уникальных изда-
ний — в том числе и «Древней 
ночи вселенной...». Так Олег 
Мороз и получил доступ к ори-
гинальному тексту одного из 
самых загадочных авторов 
XVIII столетия. 
История незрячего принца 
Нешама — странствующего 
слепца в поисках исцеления 
и прошедшего страны от Ин-
дии до Ливии и Палестины не 
была понята и современника-
ми. Гораздо более популяр-
ным стало другое его произве-
дение «Херсонида» — это опи-
сательная поэма о Крыме, ко-
торый к тому моменту был 
совсем недавно «усыновлен» 
Россией.
Возможно, поэма о развитии 
духовной жизни человечества 
в дохристианскую эпоху при-
шлась не ко времени секуляр-
ному веку дворцовых перево-
ротов. Зато уникальная рели-
гиозная эпопея заинтересо-
вала специалистов спустя 
200 лет и продолжает увле-
кать сейчас — слишком много 
пластов, подтекстов, которые 
скрыты в 18 тысячах стихо-

творных строк. Возможно, 
нынешним любителям лите-
ратуры и поэзии объем произ-
ведения покажется чрезмер-
но внушительным, но опасе-
ния напрасны — ритм поэти-
ческого произведения, то 
и дело разбивающийся белым 
стихом, красоту которого оце-
нили намного позже времен 
Боброва, делает восприятие 
текста легче и невольно ассо-
циируется с «Божественной 
комедией» Данте, где также 
использован мотив путеше-
ствия души в неведомые дали.
— «Ночь...» — книга о бес-
смертии души, причем она не 
является доказательством 
этого положения или пропо-

ведью о необходимости уве-
ровать в него. Она сама и есть 
момент обретения бессмер-
тия здесь и сейчас, — подчер-
кивает Олег Мороз. — В эпоху 
Просвещения не были редко-
стью произведения, имевшие 
поэтическую форму, в кото-
рых, однако, нельзя отделить 
друг от друга вопросы рели-
гии, морали, искусства и так 
далее. По словам филолога, 
Семен Бобров пусть и не был 
поэтом недосягаемого совер-
шенства, но величие замысла 
придает его личности воисти-
ну дантовский размах.
Метафорические образы, вы-
сокий слог, но при этом ис-
кренность и эмоциональный 
накал поэмы ставит ее в один 
ряд с произведениями, кото-
рые стали нашим культурным 
кодом. При этом, несмотря на 
значимость целой плеяды ге-
ниев, пришло время обратить 
внимание и на тех, кто остал-
ся в их тени. Литература 
XVIII века часто считалась 
только первым этапом, пред-
варяющим Золотой век, рас-
цвет языка и словесности. 

К тому же часто 
по вполне бытовым 
причинам — пере-
езда из столицы, от-
далением от круга 
знакомств и выс-
шего света — объ-
ясняется исчезно-
вение с культурной 
карты важнейших 
имен тех, кто стоял 
у истоков ориги-
нальных жанров 
или же и был един-

ственным представителем ка-
кого либо течения, как Семен 
Бобров в секулярный век про-
должал заниматься религиоз-
ными темами. 
Как пишет сам поэт, «единые 
искание общей пользы и лю-
бовь к истине были побуди-
тельною виною сего силам 
моим соразмерного творе-
ния». Спустя века его произ-
ведение станет актуальным 
для тех, кому любопытно ра-
зобраться в древних философ-
ских концепциях, которые 
нашли отражение не только 
в идеях XVIII века, но и в со-
временных.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

По маршруту 
Владимира Маяковского

Книга «Меня Москва душила 
в объятьях. Адреса Владими-
ра Маяковского» создана фи-
лологом и старшим научным
сотрудником Дома-музея 
Марины Цветаевой Марией
Степановой. Она исследует 
адреса, которые неразрывно 
связаны с жизнью поэта.

Марина Цветаева называла 
Маяковского «Москвичом по 
росту». Он родился в Кутаиси, 
в столицу переехал в возрасте 
13 лет и, как отмечали его 
мать и сестра, сразу же влю-
бился в этого город — его вни-
мание привлекали фабрич-
ные трубы и купола церквей, 
конки и извозчики, здания 
и автомобили. «Володя боль-
ше всего ходил пешком по 
Тверской, Садовой и другим 
улицам и переулкам, изучая 
достопримечательности Мо-
сквы, а главное, людей и их 
жизнь в большом городе», — 
вспоминала мать поэта Алек-
сандра Алексеевна. 
«Москва видела Маяковского 
разным — угрюмым гимнази-
стом, тайно увлекающимся 
революционными идеями, 
юным бунтарем, выкрикиваю-
щим строки «Нате!» в кабаре 
Мамонтовского переулка, при-
знанным поэтом, выступаю-
щим на диспутах в Доме печа-
ти и в Политехническом музее, 
полемизирующим с имажини-
стами. Москва помнит бархат-
ный голос поэта. Московские 
улицы и переулки никогда не 
забудут взмахи его уверенных 
шагов», — пишет филолог, 
старший научный сотрудник 
Дома-музея Марины Цветае-
вой Мария Степанова.
Подготовленная при уча-
стии Государственного музея 

В. В. Маяковского книга ста-
вит задачей охватить как 
можно больше столичных 
адресов поэта — не только 
дом «на Большой Пресне, 36, 
24», где он провел гимназиче-
ские и юношеские годы, и зна-
менитую квартиру Бриков 
в бывшем Гендриковом пере-
улке (ныне переулок Маяков-
ского), но и учебные заведе-
ния, которые он посещал, по-
лицейские участки и Бутыр-
скую тюрьму, поэтические 
кафе и «сотни эстрад», редак-
ции газет и журналов — меж-
ду прочим, «Гудок» и «Ого-
нек», дома друзей и товари-
щей по цеху. Эта категория 
весьма обширна — Маяков-
ский бывал у Шершеневича, 
Брюсова, Бурлюка, Пастерна-
ка, Родченко, Асеева, Осмер-
кина, Катаева. Размашистый 
«автограф» Маяковского кра-
суется на знаменитом Доме 
Моссельпрома в Калашном 
переулке. Объединение по 
переработке сельхозпродук-
ции нуждалось в хорошей ре-
кламе, которая была разме-
щена прямо на стенах кон-
структивистского здания. Над 
текстом и шрифтом работала 
творческая команда, в кото-
рой помимо Владимира Вла-
димировича состояли гени-
альные художники-авангар-
дисты Варвара Степанова 
и Александр Родченко. Ре-
кламную работу Маяковского 
осуждали некоторые совре-

менники, в том числе и его из-
вечный соперник и антаго-
нист Сергей Есенин, написав-
ший по этому поводу такое 
четверостишие: 

«Мне мил стихов 
российских жар. 
Есть Маяковский, 
есть и кроме, 
Но он, их главный 
штабс-маляр, 
Поет о пробках 
В Моссельпроме». 

Немногие знают, что одно из 
любимых мест Маяковско-
го — московский ипподром. 
Он был чрезвычайно азарт-
ным человеком. Не раз бывал 
на бегах. Именно здесь он по-
знакомился со своей послед-
ней возлюбленной Верони-
кой Полонской. Это произо-
шло в мае 1913 года, а позна-
комил их Осип Брик. 
Книга Марии Степановой ил-
люстрирована редкими «ар-
хивными» фотографиями. На-
пример, кадрами из фильма 
«Не для денег родившийся», 
в котором в сцене «В кафе по-
этов» снялись Давид Бурлюк 
с лорнетом в руке и Маяков-
ский. Есть в книге и снимки 
с застолий у Лили и Осипа 
Бриков в Гендриковом пере-
улке. В гостях — Варвара Сте-
панова, Александр Родченко, 
Виктор Шкловский. 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
d.efremova@vm.ru

Стиль, соединивший искусство и технологии

Увлекательное странствие дорогами истории

Конструктивизм в последние 
годы привлекает все больше 
внимания, ведь направление 
дало старт новой художе-
ственной системе, сделав-
шей культуру массовой, по-
нятной и доступной. Новый 
альбом «Век конструктивиз-
ма», созданный по результа-
там научной конференции, 
знакомит читателей с исто-
рией возникновения стиля 
и предполагает его будущее. 

Особое значение для станов-
ления нового, энергичного 
стиля, точно бьющего в нерв 
времени, имеет Школа 
 Сергея Строганова, преобра-
зованная сейчас в МГХПА 
имени Сергея Строганова, 
поддержавшая и участвую-
щая в создании полного ката-
лога достижений конструкти-
визма.
— Конструктивизм знаком 
всему миру как достижения 
и традиции пионеров дизай-
на и архитектуры ХХ века 
в ставших классикой по-
стройках, плакатах и рекла-
ме, театре, проектировании 
мебели, одежды и ткани, — 
объясняет ректор МГХПА 
Сергей Курасов. — Это сфор-
мировало неповторимый 
стиль 1920-х годов. 
Знаменитый Памятник III Ин-
тернационалу Владимира Тат-
лина, плакаты Александра 
Родченко и Владимира Мая-
ковского, ткани Любови 
 Поповой с геометрическим 
принтом стали узнаваемой 
визитной карточкой нового 
направления в искусстве, ко-
торое должно было формиро-
вать советского человека. Пе-
ред художниками стояла 
и еще одна важная задача — 
необходимо было разработать 
новые типы учреждений. От-
ветом стали, к примеру, про-

ект «Избы-читальни» с сер-
пом и молотом и красной кры-
шей, созданной в ВХУТЕМАСе, 
или же проекты Домов культу-
ры. Здания должны стать 
практичными, а не поражать 
изящным декором, плака-
ты — привлекать внимание 
и доносить идеи, сформулиро-
ванные в четких лозунгах, 
а одежда — быть удобной 
и практичной, в противовес 
излишествам. 
В этой парадигме, одновре-
менно разрушающей и сози-
дающей, мыслило целое по-
коление художников русско-
го авангарда. Манифесты 
и эскизы, окончательные ва-
рианты проектов и разные 
этапы их разработки можно 
найти в итоговом альбоме. 
Так, например, Александр 
Родченко и Эрнесто Михаэ-
лис создали проект одежды 
«для новых людей» — опубли-

кованы выкройки и первые 
фото отшитых моделей, кото-
рые перед камерой надел сам 
Родченко. Искусство кон-
структивистов обращалось 
не к избранным, а к самой 
широкой аудитории. Даже 
мода теперь служила не свет-
ским красавицам и щеголям, 
а простым людям рабочих 
специальностей — угле-
копам, проектировщикам, 

строителям. Для них же архи-
текторы и создают здания — 
общественные пространства 
и жилые дома. ДК ЗИЛ и Пла-
нетарий, дом Гинзбурга 
на Новинском бульваре ста-
ли эталонными памятника-
ми столичного конструкти-
визма. 
Искусствоведы проанализи-
ровали вековую историю, 
и сейчас художники продол-
жают ориентироваться на ос-
новоположников направле-
ния. Конструктивисты вдох-
новляют дизайнеров на соз-
дание униформы стюардесс, 
женских аксессуаров, дет-
ских игрушек, интерьеров 
телестудий и мебели. Такой 
подход становится главным 
достоинством альбома, ори-
ентированного не столько на 
исследование постреволюци-
онного периода, сколько на 
то, чтобы установить взаи-

мосвязи между современным 
и тем, что уже стало исто-
рией, прошлым и будущим. 
Искусствоведы подняли об-
ширный пласт материалов, 
касающихся не только самого 
стиля, но и его интерпрета-
ции — в книге можно най-
ти фотографии главных вы-
ставочных проектов, посвя-
щенных конструктивистам, 
с комментариями. 
Альбом, подготовленный спе-
циалистами из ведущих ин-
ституций, среди которых 
МГХПА имени Строганова, 
Национальный институт ди-
зайна, РГУ имени Косыгина 
и Музей дизайна, представля-
ет собой обширное и полное 
исследование достижений ху-
дожников. Они не только 
определили эстетику своего 
времени, но и смогли объеди-
нить в своем творчестве инду-
стриальные достижения и ис-
кусство. 
Кроме того, отдельный раздел 
издания посвящен докумен-
тальным фильмам и книгам, 
которые помогут расширить 
представление о конструкти-
визме и работе того или иного 
художника, будь то театр или 
архитектура, живопись или 
фотография.
Не все смелые идеи конструк-
тивистов удалось реализо-
вать, но сохранившиеся эс-
кизы и макеты помогают 
представить направление их 
мысли и фантазии. Оттого ил-
люстрированное издание, до-
полненное документами и фо-
тографиями, увлечет тех, кто 
интересуется не только искус-
ством ХХ века, но и историей. 
Ведь в конструктивизме от-
разились главные обществен-
ные идеи и надежды эпохи 
перемен. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Путеводитель «От Москвы 
до Бреста». По дороге сла-
вы» предлагает совершить 
путешествие от златоглавой 
столицы до города-крепости 
и освежить в памяти истори-
ческие события, которые на-
крепко связали две страны. 
Особенно важно, что авторы 
уделили внимание не только 
крупным точкам на карте, 
но и маленьким населенным 
пунктам, которые имели свое 
значение и тоже становились 
местом действия важных со-
бытий.

Издание предлагает нам от-
правиться из столицы в гости 
к ближайшим соседям — в Бе-
лоруссию. Составитель под-
черкивают, что на протяже-
нии всей истории два государ-
ства переживали все испыта-
ния плечом к плечу и когда 
Белая Русь была самостоя-
тельна, и когда территории 
входили в состав Российской 
империи или СССР. 
Маршрут начинается из сто-
лицы, где с братской держа-
вой связано множество 
мест — павильон «Белорус-
сия» на ВДНХ, Поклонная гора 
и, конечно, Белорусский вок-
зал, куда триумфально после 
Победы вернулись из Берлина 
эшелоны солдат. Каждая точ-
ка сопровождена небольшой 
справкой о локации, чтобы 
увлекшийся турист не запу-
тался в дорогах. Аналоговый 
подход заставляет забыть, что 
под рукой есть гаджет, знаю-
щий ответ на любой во-
прос, — авторы предусмотре-
ли, кажется, все, отчего необ-
ходимость искать в интернете 
информацию не возникает. 
А вот желание проследовать 
по предложенному маршруту 
появляется точно.
Смоленская дорога была оче-
видцем многих переломных 
моментов в истории. Она 
помнит и тех, кто своими под-
вигами становился примером 
или менял судьбу страны. За-
ехав в деревню Петрищево, 
можно узнать о подвиге раз-
ведчицы Зои Космодемьян-
ской, не склонившей головы 
перед врагом, — сейчас там 
установлен памятник отчаян-
ной и смелой девушке, кото-
рый создал скульптор Зураб 
Церетели. 
Особой точкой путешествия 
станет Смоленск — один из 

старейших наших городов. 
Отсюда, из этих земель, родом 
Александр Твардовский — 
в центре города установлен 
памятник — писатель внима-
тельно слушает... собственно-
го персонажа, Василия Терки-
на, удалого солдата. Здесь, 
в этих местах, смоляне проти-
востояли литовцам, а Алек-
сандр Суворов тре-
нировал солдат, 
обучая их военным 
маневрам. 
В издании важна 
не хронология 
истории, а геогра-
фия. Так, на одной 
странице могут 
оказаться и гуса-
ры, и советские 
бойцы. Это визу-
альное решение 
показывает, как 
близки на самом деле истори-
ческие события, как во все пе-
риоды противостояли врагам 
и как государства помогали 
друг другу, следуя идее брат-
ства, взаимовыручки. Испы-
тания только объединяли, 
сплачивали, но не станови-
лись поводом для конфлик-
та — маршрут помогает пред-
ставить эту неразрывную 
связь братских народов. 
Основной акцент сделан на 
героических страницах исто-
рии, на славных победах в во-
йнах. Но авторы не забывают 
рассказать и о чудесах приро-
ды — недалеко от границы, на 

фотографии, сделанной в селе 
Крупки, в закатных лучах сия-
ет знаменитое озеро Стоя-
чее — специалисты считают, 
что на дне лежат 80 тонн дра-
гоценных металлов, только 
вот найти клад еще никому не 
удавалось. Во время поездки 
по дорогам Смоленщины нам 
советуют заглянуть в музеи 

и полюбоваться церквями 
и монастырями — внутри ве-
личественных краснокирпич-
ных крепостей нередко прята-
лись люди. 
Живым памятником истории 
становится Минск, все более 
популярный у туристов сей-
час. Монументы и мемори-
альные комплексы, театры 
и музеи приглашают гостей 
узнать больше о союзном го-
сударстве. 
Дальше по курсу — Брестская 
крепость, первая принявшая 
на себя удар фашистов. Одна-
ко конечной точкой путеше-
ствия становится Беловеж-

ская пуща — авторы предла-
гают обязательно посетить 
знаменитый национальный 
заповедник. 
Помимо фотографий страни-
цы украшают графические 
рисунки — карты и стилизо-
ванные изображения главных 
достопримечательностей, 
партизаны под управлением 
Дениса Дорохова, рыцари Тев-
тонского ордена или сцены 
в госпиталях Великой Отече-
ственной войны. Художники 
оживили картины событий 
прошлых лет, сделав это в со-
временной стилистике иллю-
страции, но не допустили из-
лишней мультипликационно-
сти. Сочетание фотографий 
и художественных изображе-
ний кажется удачным реше-
нием для такого формата — 
они оставляют место для ра-
боты воображения, что очень 
важно для юных читателей. 
Согласитесь, любопытно же 
сравнить представленную 
картинку с реальностью.
Несмотря на то что по марш-
руту нас сопровождают маль-
чик и девочка, то и дело появ-
ляющиеся на страницах с под-
сказкой о местоположении 
нужного объекта, за счет ви-
зуального решения издание 
не кажется детским. Рассма-
тривать его, узнавая новое 
или освежая знания, будет 
одинаково интересно и взрос-
лым, и детям. Информатив-
ное издание не только позна-

комит юных читателей с исто-
рией, но станет достойным 
соперником другим источни-
кам информации. Справоч-
ная литература в наше время 
уходит в прошлое — кажется, 
что найти ответы на интересу-
ющие вопросы легче в сети. 
Но такие книги переубедят 
даже самых стойких скепти-
ков. Качественные иллюстра-
ции, созданные командой ху-
дожников, продуманная вер-
стка, помогающая легко вос-
принимать информацию, 
делают путеводитель увлека-
тельным, будто комикс. При 
этом авторам удалось избе-
жать чрезмерного упроще-
ния. Делая тексты доступны-
ми, увлекательными для лю-
бого возраста, им удалось 
оставить их насыщенными 
и содержательными. 
Что ж, Республика Беларусь 
в последнее время становится 
все популярнее среди тури-
стов, а книга выполнит роль 
тактичного экскурсовода. 
Маршрут путешествия проду-
ман и построен заранее, надо 
только познакомиться и сле-
довать ему. Можно взять с со-
бой книгу — как ненавязчиво-
го проводника, чтобы, рас-
крыв нужную страницу, обра-
тить внимание не только на 
хрестоматийные достоприме-
чательности, но и не пропу-
стить самые важные из них. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

22 июня 2024 года. Общественно-патриотическая акция в память о дне начала Великой Отечественной войны — «Москва. 
Белорусский вокзал. 22 июня 1941 года». Возложение венков к памятнику «Прощание славянки». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Христианский 
сюжет 
о странствиях 
души остается 
актуальным

Поэт Владимир Владимирович Маяковский (в центре)
и красноармейцы Октябрьских красноармейских лагерей 
на книжном базаре в День книги на Тверском бульваре. 
Фото 1929 года 

Путеводитель 
выполнит роль 
ненавязчивого 
экскурсовода 
для всей семьи РЕ
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Плакат Александра Родченко «Книги», для которого он использовал фотографию Лили Брик (1925)
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Мы продолжаем рубрику «Товарищ газета». В этот раз ее героем стал председатель Союза журналистов России (СЖР) Владимир Соловьев. Его с «Ве-
черней Москвой» и с главным редактором газеты Александром Куприяновым связывает крепкая многолетняя дружба. 
— Александр Иванович часто участвует во всех форумах СЖР, за что ему очень благодарны в объединении, — отмечает Соловьев. 
Владимир и сам любит приезжать в редакцию «Вечерней Москвы», чтобы пообщаться с коллегами. Например, на одной из таких встреч под названи-
ем «Самовар» он обсудил с корреспондентами и редакторами Объединенной службы новостей актуальные вопросы журналистики. За круглым 
столом и чашкой горячего чая Соловьев заявил, что газеты издавать нужно! Все потому, что интернет не так надежен, ведь его можно отключить 
одной кнопкой, как и телевидение. А пресса остается основным источником эксклюзивной информации. 
— Лично я люблю и читаю «Вечернюю Москву», у вашей газеты есть свой стиль. Надеюсь, что коллектив будет и дальше так же творчески работать, — 
подчеркивает Владимир Соловьев. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Россиян предлагают обязать регистрироваться на маркетплейсах и досках объяв-
лений с помощью портала «Госуслуги». Такие меры предусматривает пакет анти-
мошеннических поправок, который разработан в правительстве и проходит меж-
ведомственное согласование.

Вопрос дня
К маркетплейсам
хотят давать доступ
через «Госуслуги». 
И как вам?

ЯНА БОНДАРЕНКО
ЮРИСТ ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Я считаю, что регистрация че-
рез «Госуслуги» для входа на 
маркетплейсы может создать 
дополнительные сложности 
как для продавцов, так и для 
покупателей. Продавцам при-
дется тратить время на вери-
фикацию своих данных, а по-
купатели могут столкнуться 
с проблемами безопасности 
и утечкой личных данных. 
В таком случае будет необхо-
димо менять пароли а, воз-
можно, даже и личные доку-
менты. Это неизбежно соз-
даст дополнительные неудоб-
ства и риски для людей. 
Штрафы за утечку персональ-
ных данных у нас недостаточ-
но высокие, чтобы предотвра-
тить такие преступления, да 
и прецеденты взлома похожих 

платформ уже были. Поэтому 
инициативу стоит рассмо-
треть внимательнее со всех 
сторон, чтобы избежать по-
добных подводных камней.

СЕРГЕЙ ГОМЕНЮК
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Вход через «Госуслуги» позво-
лит упростить процесс реги-
страции для продавцов. Пред-
принимателям будет легче 
взаимодействовать с маркет-
плейсами, а покупатели смо-
гут быстрее получать каче-
ственные товары и услуги. 
Продавцы смогут легко созда-
вать свои профили на маркет-
плейсах без необходимости 
разбираться в сложных про-
цедурах регистрации на каж-
дой отдельной платформе. 
Более того, взаимодействие 
с технической поддержкой 
станет гораздо проще, ведь те-

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

перь она будет доступна через 
единую платформу.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ОСНОВАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

Идея хорошая, но возникает 
множество вопросов о целе-
сообразности. Мы постоянно 
слышим тревожные истории 
о том, как дети, используя ак-
каунты родителей, заказыва-
ют товары, которые им не 
предназначены, — от энерге-
тиков до вейпов. Значит, важ-
но объяснять детям правила 
безопасности. А принудитель-
ная регистрация через «Госус-
луги» усложнит взаимодей-
ствие с онлайн-магазинами, 
увеличит нагрузку на портал, 
который предназначен для 
общения граждан и государ-
ства. Если к функционалу 
«Гос услуг» добавится коммер-
ция, система может начать ра-
ботать хуже. Решение пробле-
мы мошенничества не заклю-
чается в усложнении доступа 
к онлайн-магазинам. Важно 
работать над причинами воз-
никновения мошеннических 
схем и обучать молодежь без-
опасному поведению в сети.

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

2 февраля — День воинской 
славы России. В этот день
в 1943 году победой наших 
войск завершилась Сталин-
градская битва. От берегов 
Волги начался путь Красной 
армии к Берлину.

Дональд Трамп сказал намед-
ни, что наша страна помогла 
США победить фашистскую 
Германию. Сегодня наши 
бывшие союзники напрочь 
забыли, но мы-то в России 
помним о значении и цене 
Победы — нашей Победы. На 
главном — советско-герман-
ском — фронте Второй миро-
вой войны было задействова-
но четыре пятых боевых фор-
мирований вермахта, а США 
и Великобритания продолжа-
ли действовать на второ-
степенных направлениях. 
Англичане своими главными 
целями видели защиту ком-
муникаций в Атлантике, аме-
риканцы стремились 
восстановить свои 
утраченные после 
японских побед пози-
ции в Тихоокеанском 
регионе.
Летом и осенью 
1942 года центром 
всех военно-полити-
ческих событий вой-
ны стала Сталинград-
ская битва. Перед 
ее началом числен-
ность группировки Германии 
и ее союзников составляла 
свыше 270 000 человек про-
тив 166 000 бойцов советских 
войск. Враг намного превос-

ходил и в танках, и в орудий-
ных стволах, и в самолетах. 
Всего у нас было меньше, кро-
ме отваги и стойкости. «Мы 
не думали о спасении, а толь-
ко о том, как бы подороже от-

дать свою жизнь — 
другого выхода не 
было», — в после-
военных мемуарах 
напишет Маршал 
Советского Союза, 
а в дни сражения 
на Волге командарм 
62-й армии, Василий 
Чуйков. По горькой 
статистике, в сред-
нем красноармеец 
в Сталинграде воевал 

три дня. Дальше — ранение 
или смерть.
Горели даже кирпичи разру-
шенных сталинградских до-
мов, но стоявшие насмерть 

советские бойцы превозмог-
ли вражескую силу. В русском 
городе на берегу великой рус-
ской реки фашистская воен-
ная машина надломилась. 
19 ноября 1942 года началось 
контрнаступление советских 
войск, а 2 февраля 1943-го 
командовавший войсками 
Донского фронта Константин 
Рокоссовский доложил Иоси-
фу Сталину: «В связи с пол-
ной ликвидацией окружен-
ных войск противника боевые 
действия в городе Сталингра-
де и в районе Сталинграда 
прекратились».
Разгром Красной армией луч-
ших войск немцев и их союз-
ников стал коренным перело-
мом во всей Второй мировой 
войне.
АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
edit@vm.ru

Сталинградский триумф 
Красной армии

Бойцы 20-й истребительной бригады: помощник командира 
1-го взвода отдельной роты автоматчиков старший сержант 
Сергей Потанин (слева) и ефрейтор Тойчи Турдымаметов
в освобожденном Сталинграде. Фото от 4 февраля 1943 года 
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РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Врет и не краснеет
У Олафа Шольца — помрачение рас-
судка на фоне повышенной гибкости 
позвоночника, не иначе. Заявить, что 
Германию от нацизма во время Вто-
рой мировой войны освободили 
США — это лучший политический 
анекдот последнего времени. Это да-
же переплевывает тираду господина 
Трампа о том, что Россия помогла 
США победить во Второй мировой. 
А вы говорите — климат меняется… 

Точно весна пришла, а с ней и обострение — то самое, 
известное как «весеннее». 
Хотя тут все непросто и прослеживается цепочка дей-
ствий. Обострение давит на всех. Еще одна жертва вегето-
сосудистой дистонии Илон Маск прозвучал неплохо, хоть 
и в другой тональности: мол, Германия уделяет «слишком 
много внимания» собственной вине за события Второй 
мировой войны. Он-то понимает. Вот в ответ на это 
Шольц и раскланялся, дойдя до сентенции: «Мы очень ра-
ды, что Соединенные Штаты освободили нашу страну 
и помогли нам снова стать демократией». 
Внимательно посмотрела запись заявления канцлера. 
Помните — детское, «врет и не краснеет»? Так же и тут. За-
явление, что важно, сделано на английском. Правильно, 
Олаф, молодец, садись, пять. На 
немецком — кому интересно. 
А так заокеанские хозяева мира 
сразу поймут: Олаф — хороший 
мальчик. И ему хорошо. Год-то 
какой — Победный! Германии — 
все одно, позора вовеки не обе-
решься, а тут хоть повод нашелся 
лизнуть хозяев не то в щеку, не то 
в ботинок. Американцы должны 
поверить в свой подвиг! Еще не-
много, и они это сделают! 
Между тем хотя бы из уважения 
к собственным согражданам го-
сподин Шольц мог бы быть 
посдержаннее на поворотах. 
И вспомнить — хотя бы с помо-
щью хроники, — как американ-
цы покрывали Германию ковро-
выми бомбардировками той па-
мятной весной 1945 года. Рус-
ские наступали, бои велись 
ожесточенные, факт. Но граж-
данских просто так в «замес» никто не отправлял — тому 
есть море свидетельств. После бомбардировок же амери-
канцев оставались руины. Хотя кому это сейчас интересно. 
Шольц — человек фантастической гибкости. Поменяйся 
ситуация — запоет иначе. В молодости, кстати, он был 
оголтелым марксистом и страшными словами крыл США. 
Вот пришла пора исправляться. Еще немного времени 
пройдет, и громыхнет новое откровение сомнительной 
исторической чистоты. Не удивлюсь, если Шольц вдруг 
«вспомнит» о звездно-полосатом флаге над Рейхстагом. 
В желании прогнуться перед США исполняется уже не по-
клон, а настоящий «мостик». Эх, Олаф, Олаф. Хотелось бы 
напомнить господину Шольцу о том, что его слова 
в каком-то смысле предали и недавних его коллег — тех, 
кто семь минут рукоплескали писателю Даниилу Гранину 
после его выступления в Рейхстаге 27 января 2014 года. 
Он рассказывал немцам о блокаде. И в зале медленно опу-
скались головы: людям было действительно стыдно за со-
деянное. И в головах присутствующих при этом не воз-
никало мыслей о том, кто все это остановил. Тут же, кста-
ти, на конференции, посвященной освобождению Освен-
цима, Россию (Советский Союз) даже не назвали ни разу. 
…А точно сказал один военкор, Евгений Линин: нет, они 
не раскаялись. Не раскаялись, а просто затаились. Чтобы 
поднять голову и подквакнуть сильному заокеанскому 
другу: «Квак-квак, хозяин, ты лучший!» Но мы же знаем, 
как печально завершаются «дружбы», основанные на за-
искивании и лжи. Просто подождем. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Не могу 
молчать
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